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Em encontro com o 
vice-presidente e mi-
nistro do Desenvol-
vimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin, nesta 
terça-feira (25), o go-
vernador Wilson Lima 
reforçou a importância 
da Zona Franca de Ma-
naus (ZFM) para a eco-
nomia do Amazonas e 
destacou as conquistas 
e inves-timentos anun-
ciados para fortalecer o 
desenvolvimento eco-
nômico e sustentável 
do Estado.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, acom-
panhado do vice-pre-
sidente e ministro do 

Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, Geraldo 
Alckmin, inaugurou, na tarde 
desta terça-feira (25), o Distrito 
de Micro e Pequenas Empresas 
(Dimicro), localizado no bairro 
Distrito Industrial 2, zona Leste 
da capital. Além disso, o chefe do 
Executivo municipal anunciou a 
construção de uma escola téc-
nica que irá auxiliar na formação 
de novos profissionais para as 
indústrias instaladas no Polo 
Industrial de Manaus (PIM).

“Há pouco mais de um ano, 
estive neste lugar com o Radyr 
Junior. Aqui era um depósito 
de inservíveis da prefeitura. 
Ele disse que íamos recuperar 
esse lugar e hoje estamos aqui 
concretizando um sonho de 20 
anos. Estamos entregando um 
lugar humanizado onde serão 
gerados 400 empregos dire-
tos para empreendedores que 
esperavam por esta oportuni-
dade. Eu desejo êxito e sucesso 
para que vocês possam utilizar 
este espaço, possam crescer e 
gerar emprego e renda, sus-
tentando a sua família e dando 
oportunidade de sustento para 
famílias da nossa cidade”, enfa-
tizou Almeida.

O espaço será administrado 
pela Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedo-

rismo e Inovação (Semtepi), e 
servirá como incubadora para 
28 indústrias.

Aproveitando a presença do 
vice-presidente Geraldo Alck-
min, o prefeito David Almeida 
anunciou que em outra parte 
do terreno onde foi construído 
o Dimicro, a prefeitura irá inau-
gurar a primeira escola técnica 
municipal.

“Vamos treinar e formar o 

soldador que vai para o Dis-
trito Industrial. O operador de 
máquina empilhadeira, todas 
as Nrs (Normas Regulamenta-
doras) de certificação para que 
assim possamos gerar emprego 
e renda para as empresas do 
Distrito Industrial”, afirmou.

Para o vice-presidente Ge-
raldo Alckmin, o lançamento do 
Dimicro é fundamental para o 
desenvolvimento econômico 

da cidade de Manaus, uma 
vez que essas empresas terão 
a oportunidade de crescer e 
assim movimentar a economia 
cada vez mais.

“Hoje é o dia do emprego e 
renda. Vi aqui muitas pequenas 
empresas de vários setores. Na 
encíclica de Paulo 6, ele diz: ‘O 
desenvolvimento e o novo nome 
da paz’. Eu vi durante a nossa visita 
o orgulho das pessoas querendo 

mostrar o resultado de sua ativi-
dade. Essa é a garra do empreen-
dedor brasileiro. Fora isso, muitas 
são empresas de famílias, e des-
sas pequenas empresas, amanhã 
teremos empresas maiores que 
ajudarão no desenvolvimento da 
região”, salientou.

Estrutura
O novo distrito ocupa uma 

área total de 174.113,42 me-

Ao lado do vice-presidente Geraldo Alckmin, o prefeito David Almeida inaugurou espaço que visa desenvolver indústria 

Prefeito inaugura Dimicro e 
anuncia escola técnica para ZFM

tros quadrados, cedida pela 
Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Sufra-
ma). Criado por meio da Lei 
nº 1.238, de 28 de abril de 
2008, o Dimicro foi inaugura-
do pela primeira vez em 2016, 
mas nunca foi ocupado por 
empresas de cunho indus-
trial. Em 2021, a Prefeitura de 
Manaus viabilizou um estudo 
técnico para o funcionamen-
to total. Com a Lei nº 2.739, 
de 2021, foram estabelecidas 
novas providências acerca da 
administração, ocupação e 
reforma do espaço.

Em um novo formato, o 
Dimicro começou a ser refor-
mado em 2022, com recursos 
do Fundo Municipal de Em-
preendedorismo e Inovação 
(Fumipeq). Toda a estrutu-
ra dos galpões foi reestru-
turada, incluindo elétrica e 
subestação de energia, es-
trutura para ar comprimido, 
iluminação adequada, siste-
ma de segurança, reforma 
interna dos galpões e adap-
tações de acessibilidade na 
parte externa.

Além disso, foram criados 
novos espaços, que não es-
tavam previstos no projeto 
inicial do Dimicro, entre eles 
o vestiário, refeitório, sala 
de descompressão, espaço 
para qualificação profissio-
nal, auditório de conferên-
cias e ampliação da estação 
de tratamento de efluentes.
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Pódio

A Arena do Grêmio, em Porto Ale-gre, será palco do aguardado clássico 
nacional entre Grêmio x 
Flamengo, pela partida de 
ida das semifinais da Copa 
do Brasil, nesta quarta-fei-
ra (26), às 20h30 (horário 
de Manaus). Atual detentor 
do título, o Flamengo chega 
embalado após boas vitó-
rias sobre o Athletico e bus-
ca um bom resultado fora 
de casa para ter vantagem 
na decisão em seu estádio. 
Por outro lado, o Grêmio 
teve um confronto mais 
equilibrado nas quartas de 
final, precisando dos pênal-
tis para eliminar o Bahia. 
O duelo é marcado pelo 
encontro de duas potências 
do futebol brasileiro, com o 
Flamengo sendo tetra e o 
Grêmio pentacampeão da 
Copa do Brasil.Porém, o Grêmio terá uma 

missão a cumprir nesta 
competição: conseguir ven-
cer o Flamengo em dispu-
tas de mata-mata, pois o 
Rubro-Negro não sabe o 
que é perder para o Tricolor 
Gaúcho na Copa do Brasil 
desde 1995.Nos mata-matas anterio-

res, o Tricolor passou por 
Campinense, Ferroviário-
-CE, ABC, Cruzeiro e Bahia. 
Os cariocas, que entraram 
na terceira fase, supera-
ram Maringá, Fluminense 
e Athletico-PR.
GrêmioO Grêmio enfrenta as se-

mifinais da Copa do Brasil 
após vencer o Atlético Mi-
neiro por 1 a 0 no último 

Em Tempo

volante chileno Erick Pul-
gar também será ausência 
na partida. Por outro lado, 
Sampaoli conta com o re-
torno de Thiago Maia, que 
desfalcou a equipe contra o 
América-MG. Assim, o téc-
nico deve escalar o volante 
ao lado de Allan e adiantar 
Victor Hugo para realizar a 
função de Gerson.O técnico do Rubro-Ne-

gro Carioca, Jorge Sampa-
oli, dever iniciar o jogo com 
Matheus Cunha; Wesley, 
David Luiz, Léo Pereira e 
Ayrton Lucas; Allan e Victor 
Hugo; Everton Ribeiro, Ar-
rascaeta e Bruno Henrique; 
Gabigol. 

Tradicional dueloFlamengo e Grêmio: o 
duelo de tradições da Copa 
do Brasil. São 16 partici-
pações em semifinais para 
cada. Este será o quarto 
confronto entre as equipes 
nesta fase, porém, ao todo, 
é o oitavo mata-mata entre 
eles na competição. A pri-
meira parte do duelo acon-

tece nesta quarta-feira, 
às 21h30 (de Brasília), 
na Arena do Grêmio.São quatro classifi-

cações para o Flamen-
go, tornando o clube ca-

rioca o maior carrasco 
do Tricolor na Copa do 
Brasil. O Grêmio tam-
bém carrega o posto 
de carrasco para o 
Rubro-Negro, com as 
mesmas quatro clas-
sificações, incluindo o 
título de 1997.Foram três con-frontos em semifi-nais (1989, 1993, 1995) e, em todos, o Grêmio termi-nou classificado à 

final. Em 1999, foi a única 
vez que o duelo aconte-
ceu pelas oitavas de final. 
Os últimos três confrontos 
foram pelas quartas (2004, 
2018 e 2021) e, em todos, 
o Flamengo terminou com 
a vaga.

Flamengo e Grêmio são 
os maiores semifinalistas 
da Copa do Brasil. O con-
fronto já aconteceu em 16 
oportunidades: sete vitó-
rias para os cariocas, três 
vitórias para os gaúchos e 
seis empates. Foram 24 gols 
marcados para o Rubro-
-Negro e 20 pelo Tricolor.

O Flamengo não sabe o 
que é perder para o Grêmio 
em mata-mata de Copa do 
Brasil desde 1995. Na oca-
sião, o Tricolor venceu o 
segundo jogo da semifinal 
por 1 a 0. O título de 1997 
saiu após dois empates. De 
lá para cá: cinco vitórias e 
cinco empates para o Fla.Títulos Grêmio é o segundo maior 

campeão da competição, 
com cinco títulos - um 
atrás do Cruzeiro. Um dos 
títulos dos gaúchos acon-
teceu justamente contra o 
Flamengo. Em 1997, o título 
foi levantado no Maracanã, 
após empate em 0 a 0 no 
Olímpico e nova igualdade, 
por 2 a 2, no Rio.O Flamengo, por sua vez, 

é o terceiro maior vencedor 
com quatro títulos - ao lado 
do Palmeiras. Além disso, 
os cariocas participaram de 
oito finais. Grêmio partici-
pou de nove. Em caso de 
título rubro-negro nesta 
temporada, o clube igua-
lará o número de finais e 
o número de títulos com o 
Tricolor.

Grêmio encara Flamengo 
na busca de quebrar jejum

jogo pelo Brasileirão, com 
gol de Ronald, e teve um 
duelo adiado contra o Co-
rinthians, proporcionando 
uma rara folga nesta fase 
da temporada. No entanto, 
o ambiente do clube con-
tinua turbulento devido à 
possibilidade de saída do 
astro Luis Suárez. O jogador 
uruguaio esteve presente 
na Arena mesmo estando 
fora do jogo e sua pre-
sença gerou atenção. En-
quanto isso, a torcida gre-
mista demonstrou carinho 
por Suárez em um cartaz 
bem-humorado, apelando 
para o “churrasco” como 
argumento para que ele 
permaneça no clube.

Com a vitória sobre o Galo, 
o Grêmio retornou à segun-
da posição no campeonato, 
acumulando 29 pontos e 
ficando 11 pontos atrás do 
líder Botafogo, que empa-
tou com o Santos. Além 
disso, o clube tem um jogo 
a menos em relação ao 
Flamengo, Palmeiras e São 
Paulo, equipes que ocupam 
as posições abaixo na ta-
bela. Enquanto a incerteza 
sobre o futuro de Suárez 
permanece, o Grêmio se 
concentra no duelo contra 
o Flamengo, buscando uma 
boa atuação para seguir em 
busca do sexto título da 
Copa do Brasil.O Grêmio deve entrar em 

campo com Gabriel Grando; 
Bruno Uvini, Bruno Alves 
e Kannemann; João Pedro, 
Villasanti , Carballo e Rei-
naldo; Bitello e Cristaldo; 
Suárez (André Henrique).FlamengoJorge Sampaoli terá que 

encontrar soluções para 
armar o meio-campo do 
Flamengo para enfrentar 
o Grêmio, nesta quarta-
-feira (26), pelo jogo de ida 
das semifinais da Copa do 
Brasil. Isso porque Gerson 
foi expulso no jogo con-
tra o Athletico-PR, pelas 
quartas de final, e cumpre 
suspensão.Além do camisa 20, o 

Tricolor Gaúcho não vence o Flamengo em mata-mata da Copa do Brasil desde 1995

Clássico entre Grêmio e Flamengo é válido pela semifinal da Copa do Brasil 

Manaus, quarta-feira 26 de julho de 2023
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no Teatro Amazonas 

Programação tem ingressos à venda na bilheteria do Teatro 

Amazonas ou no site: www.amazonasgreenjazzfestival.com.br

DIVULGAÇÃO

N esta quarta e quinta--feira, 26 e 27 de julho, 
a partir das 20h, o Tea-tro Amazonas será palco 

das apresentações da pianista 
Anette Camargo e do baterista 
cubano Ignacio Berroa e, tam-
bém, do espetáculo “His Day is 
Done”, que faz uma homena-
gem ao ex-presidente da África 
do Sul, Nelson Mandela.A programação faz parte do 

Amazonas Green Jazz Festival, 
com ingressos à venda na bi-
lheteria do Teatro Amazonas 
ou no site: www.amazonasgre-
enjazzfestival.com.br. 

Ingressos já estão à venda na bilheteria do Teatro Amazonas

mora nos EUA, desde 1980, e 
compôs o eterno grupo Dizzy 
Gillespie. Esta é a primeira vez 
que o baterista e seu trio se 
apresentam em Manaus.Na quinta (27), o Teatro Ama-

zonas receberá a estreia do 
emocionante “His Day is Done”, 
um espetáculo composto pelo 
trompetista americano, mun-
dialmente premiado, Ed Sarath. 
A obra é baseada no poema 
“Madiba”, da escritora ameri-
cana Maya Angelou e faz uma 
homenagem ao ex-presidente 
sul-africano Nelson Mandela, 
símbolo de resistência contra 

a lógica racista do Apartheid. A 
execução da obra também reu-
nirá a violinista norte-america-
na, Regina Carter, como solista 
principal, a Amazonas Filarmô-
nica e o Coral do Amazonas, sob 
regência de Otávio Simões.

Além disso, haverá a partici-
pação especial do Global Jazz 
Collective, que reúne musicistas 
da África do Sul, EUA e Brasil 
em uma única sintonia. “O Jazz 
tem este poder de nos trazer a 
reflexão e o pensamento crítico 
sobre temas tão valiosos para a 
humanidade. O racismo é uma 
pauta ainda muito presente, em 

diferentes modalidades. O ‘His 
Day is Done’ será um instrumen-
to de sensibilização, assim como 
os demais shows. Serão duas 
noites emocionantes, você não 
pode faltar”, convida o diretor 
artístico do festival, maestro Rui 
Carvalho.

Sobre o festivalA edição deste ano do Amazo-
nas Green Jazz Festival, intitula-
da “Ella’s”, faz uma homenagem 
às vozes femininas do jazz, com 
uma ampla programação entre 
os dias 21 e 30 de julho, no Teatro 
Amazonas, situado no centro 

histórico de Manaus. Além das 
palestras gratuitas, o festival 
também promoverá exposi-
ções na Casa do Jazz, o Jazz no 
Flutuante, o circuito “Aqui tem 
Jazz”, além de outras atividades.

O evento é uma realização 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa e 
da Agência Amazonense de De-
senvolvimento Cultural. Além 
disso, tem apoio da Associação 
Brasileira de Bares e Restauran-
tes (Abrasel), Manauara Shop-
ping e Hotel Juma Ópera, com 
produção da Iai Promoções.

Na quarta-feira (26), a progra-
mação tem início às 20h, com 
show da cantora, compositora 
e pianista Anette Camargo, na 
companhia do Projeto Tânia 
Maria, que reverencia a estre-
la brasileira radicada nos EUA. 
Vencedora do Prêmio Profis-
sionais da Música nas edições 
de 2021 e 2023, Anette vai co-
mandar o espetáculo inicial. A 
segunda parte da noite, com 
início às 21h30, fica com as ba-
quetas de Ignacio Berroa. Um 
dos nomes mais influentes no 
cenário jazzístico e uma refe-
rência na bateria cubana, Berroa 

Cantora e atriz amazonense Cella 
Bártholo lança novo single 

A cantora e atriz amazonense 
Cella Bártholo acaba de lançar o 
seu mais novo single, “Sua Valsa”, 
que já alcançou, em poucos dias, 
mais de 10 mil acessos nas plata-
formas digitais.  A canção faz parte 
do EP “Relatos de alguém que não 
fui”, que teve a primeira música 
lançada em junho deste ano.

O clipe de “Sua Valsa” já está 
disponível no Youtube. Cella Bár-
tholo ressalta que a nova música 
foi muito bem recebida pelo públi-
co e o retorno tem sido bastante 
positivo. “Tenho recebido muitos 
comentários carinhosos e estou 
muito contente. Esse já é o melhor 
lançamento do EP, com números 
significativos de acessos nas pla-
taformas digitais”, destacou.

O EP conta com seis músicas no 
total, que estão sendo apresen-
tadas ao público individualmente.  
Com composições melancólicas, 
que captam a essência da geração 
Z, as músicas do EP trazem um ar 

doce e, ao mesmo tempo, intenso 
para os momentos relatados. De 
acordo com Cella, o projeto explora 
referências que vão desde MPB 
até o pop. A produção musical é 
da dupla Gabé e Aureo Gandur, 
que vem trabalhando com a artista 
desde o ano passado.Além do trabalho na música, 

Cella também tem se dedicado à 
atuação. Ela está no ar no strea-
ming HBO Max, com a série “Use 
Sua Voz”, em que interpreta a 
personagem Greta, numa produ-
ção em parceria com o Cartoon 
Network. A artista está, ainda, 
gravando um curta independente 
chamado “A Cor da Hora”. “Sobre 
esse trabalho ainda não posso 
contar muita coisa, mas tenho 
certeza que o público vai gostar 
bastante. Até o final do ano espero 
ter mais novidades”, acrescentou. 
Cella também dirige a In Cena Casa 
de Artes e Produção, em Botafogo, 
no Rio de Janeiro.

MÚSICA

O clipe de “Sua Valsa” já está disponível no Youtube

Psiquiatra e escritora Ana Beatriz Barbosa Silva é referência no tema

Fieam traz fenômeno editorial a Manaus 

para falar de equilíbrio emocional
Pressões, desafios e responsabi-

lidades são uma constante no dia 

a dia de cada um de nós, principal-

mente no trabalho, onde os prazos 

tendem a ser ainda mais curtos. 

Mas, a tomada de decisões exi-

ge equilíbrio. Daí a importância da 

inteligência emocional, que é uma 

habilidade cognitiva que nos permite 

conhecer e controlar melhor nos-

sos sentimentos. É através dela que 

conseguimos gerir nossas emoções 

e construir relacionamentos mais 

saudáveis, agindo de forma mais 

calculada e razoável, sem nos deixar 

levar por impulsos, ou pensamentos 

e influências negativas.A inteligência emocional é um dos 

pilares do sucesso profissional, fa-

miliar, pessoal e comunitário. Há um 

consenso de que a serenidade e a 

consciência na tomada das decisões 

tornam os nossos atos mais corretos 

e nossas conquistas mais prováveis e 

certas. Sem isso, fica mais difícil lidar 

com os desafios crescentes da vida. 

Mas, estudos e pesquisas apontam 

que 4% da população mundial ainda 

não consegue identificar emoções 

e que esse número chega a 16% 

nos escalões dos altos executivos e 

CEOs. Por isso, a conquista do con-

trole emocional pressupõe muita 

informação e treinamento.
Pensando nisso, a Federação das 

Indústrias do Estado do Amazonas 

(Fieam), por meio do Departamento 

de Assistência à Média e Pequena 

Indústria (Dampi), está trazendo a 

Manaus, para participar de seu ci-

DIVULGAÇÃO

LITERATURA 

DIVULGAÇÃO

clo de palestras, a psiquiatra e 
especialista no assunto e temas 
relacionados ao comportamen-
to, Ana Beatriz Barbosa Silva. 
No próximo dia 2 de agosto, 
ela conduzirá uma palestra so-
bre a “Importância do Equilíbrio 
Emocional nas Tomadas de De-
cisões”. Ainda há ingressos à 
venda.

Como participarOs ingressos para a palestra 
da Dra. Ana Beatriz, podem ser 

adquiridos no site da Ingresso 
Mix www.ingressomix.com. Os 
valores variam conforme o lu-
gar escolhido: de R$ 120 (meia 
entrada para o mezanino) a 
R$ 360 (inteira para o setor 
premium), acrescidos dos tri-
butos. O evento será realizado 
às 19h30 do dia 2 de agosto, no 
auditório do Studio 5, situado 
na avenida General Rodrigo 
Otávio, nº 3373, bairro Crespo, 
Zona Sul de Manaus. A classi-
ficação etária é livre.

Manaus, quarta-feira 26 de julho de 2023
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País/MundoSó metade das escolas públicas têm 
projetos antirracistas, aponta ONG

Políticas em prol da diversidade começaram a cair em 2015

GABRIEL JABUR/AGÊNCIA BRASÍLIA

H oje universitária, a bra-siliense Nathalia Ma-ciel, de 19 anos, que se 
identifica como mulher 

negra, acostumou-se a ouvir 
em sala de aula sobre heróis 
e heroínas brancos e feitos de 
europeus que chegaram ao 
Brasil. Estudou o ensino fun-
damental e médio em escola 
pública na região administra-
tiva de Santa Maria, a 40 km 
do centro da capital. A percepção da estudante 

sobre a falta de projetos que 
valorizem a diversidade e en-
frentem problemas como o 
racismo pode ser constatada 
em números. Segundo levan-
tamento da ONG Todos Pela 
Educação, apenas metade 
(50,1%) das escolas públicas 
do país tiveram ações contra 
o racismo em 2021, ano em que 
foi feita a última pesquisa do 
Sistema Nacional de Avaliação 
Básica (Saeb).O fato é que, naquele ano, o 

total de escolas públicas com 
projetos para combater racis-
mo, machismo e homofobia 

Em Tempo

Estudantes em sala de aula

a diversidade.“A escola brasileira, assim 
como o projeto de colonização 
do país, trabalha na lógica da 
homogeneização. Então, nós 
temos um currículo racista e 
uma educação racista. Nós te-
mos um currículo oficial que 
ainda conta a história oficial 
que é contada na perspectiva 
do homem branco europeu”, 
pontua.

Ela explica que são raros os 
materiais pedagógicos diver-

sos que incorporem as vozes 
dos povos historicamente ex-
cluídos. 

Em quedaA quantidade de escolas com 
projetos atentos à diversidade 
começou a cair a partir do ano 
de 2015, quando o índice havia 
chegado ao maior patamar no 
período: 75,6%. Desde então, os 
números despencaram. Além 
de racismo, a atuação contra 
homofobia e machismo está na 

menor parte das escolas bra-
sileiras. Em 2011, por exemplo, 
34,7% das escolas relataram 
ter ações. Em 2017, o índice 
chegou a 43,7%. Mas, também 
caiu nos anos seguintes. Em 
2021, representava apenas 
25,5%.

Para Daniela Mendes, analis-
ta de políticas educacionais do 
Todos Pela Educação, o avanço 
de uma pauta ultraconserva-
dora nos últimos anos, os im-
pactos da pandemia e a falta de 

caiu ao menor patamar em 10 
anos. Os dados utilizados fo-
ram extraídos dos questioná-
rios contextuais do Saeb des-
tinados a diretores e diretoras 
escolares, entre 2011 a 2021.Falhas
A pesquisadora Danie-

la Mendes, analista de polí-
ticas educacionais do Todos 
Pela Educação, contextualiza 
que quando questões raciais 
e de gênero não são traba-
lhadas dentro das escolas, o 
ensino falha tanto no processo 
de aprendizagem dos alunos 
quanto na construção de uma 
sociedade melhor, com menos 
violência e menos desigualda-
des.

“O impacto que esses dados 
nos mostram não é apenas 
educacional. As violências so-
fridas nas escolas podem ser 
tanto físicas e verbais quanto 
simbólicas com insinuações e 
constrangimentos que tornam 
o ambiente escolar um espa-
ço hostil para determinados 
grupos. Isso tem um impacto 
na evasão escolar”, afirmou 
Daniela Mendes.
ColonizaçãoDe acordo com o que anali-

sa a pesquisadora Gina Vieira, 
professora da rede pública no 
Distrito Federal e com proje-
tos premiados em relação à 
diversidade em sala de aula, a 
escola no Brasil não promove 

Incêndios florestais ma-
taram 34 pessoas na Argélia 
e forçaram a retirada de 
milhares de turistas da ilha 
grega de Rodes, no momen-
to em que uma intensa onda 
de calor atinge grandes áre-
as do Mediterrâneo.Outro incêndio causou 

o fechamento temporário 
do aeroporto de Palermo, 
na ilha da Sicília, no Sul da 
Itália, nesta terça-feira (25), 
e uma tempestade durante 
a noite arrancou telhados e 
derrubou árvores no Nor-
te do país, matando duas 
pessoas.

O clima extremo em ju-
lho tem causado estragos 
em todo o planeta, com 
temperaturas quebrando 
recordes na China, nos Es-
tados Unidos e no sul da 

Europa, provocando incên-
dios florestais, escassez de 
água e um aumento nas 
internações hospitalares 
relacionadas ao calor.O calor, com temperaturas 

chegando a 40 graus Celsius 
(ºC), está bem acima do que 
normalmente atrai turistas 
que lotam as praias do sul da 
Europa. Em algumas partes 
do leste da Sicília, as tempe-
raturas subiram para 47,6ºC 
na segunda-feira (24), per-
to do recorde europeu de 
48,8ºC registrado na ilha há 
dois anos.O clima foi ainda mais 

quente no norte da África, 
com temperaturas de 49ºC 
registradas em algumas ci-
dades da Tunísia. A vizinha 
Argélia mobilizou cerca de 
8 mil bombeiros para con-

trolar os incêndios letais, 
disseram as autoridades. Os 
incêndios na ilha de Rodes 
na semana passada obriga-
ram as autoridades gregas 
a realizar a maior retirada já 
feita no país, com mais de 
20 mil pessoas forçadas a 
deixar casas e hotéis.Os cientistas descreve-

ram o calor extremo como 
um “assassino silencio-
so” que afeta fortemente 
os pobres, os idosos e as 
pessoas com problemas de 
saúde. Uma pesquisa publi-
cada neste mês contabiliza 
que até 61 mil pessoas po-
dem ter morrido nas sufo-
cantes ondas de calor da 
Europa no verão passado, 
sugerindo que os esforços 
de preparação para o calor 
dos países estão falhando.

O decreto condiciona as 
nomeações à verificação da 
disponibilidade de vagas e 
adequação orçamentária, 
com demonstração de ori-
gem de recursos. Segundo 
Renato, o cadastro reserva 
de Analista Ambiental será 
zerado, mas para técnico res-
tarão ainda 31 vagas, se todas 
as 50 vagas forem ocupadas.

O ICMBio foi criado pela 
Lei 11.516, de 28 de agosto de 
2007, e é ligado ao Ministério 
do Meio Ambiente e Mudan-
ça do Clima (MMA). É res-
ponsável por gerir e fiscalizar 
as unidades de conservação 
federal (UC).

Atualmente, o órgão conta 
com 4.635 servidores, sendo 
4.493 em exercício, segun-
do o Portal da Transparência 
da Controladoria-Geral da 
União. Um levantamento do 
Portal Brasileiro de Dados 
Abertos, realizado em abril 
de 2022, aponta um déficit 
de 1,5 mil cargos em todo o 
país, com destaque para a 
Amazônia.“Com essa nova leva de 

servidores chegando vamos 
repor de 10% a 15% da ne-
cessidade. Será um respiro, 
mas ainda está muito aquém 
do necessário para garantir o 
necessário”, conclui Renato.

METEOROLOGIA

NOMEAÇÃO

Na Argélia, ao menos 34 pessoas morreram em decorrência do fogo

São 110 analistas e 50 técnicos ambientais

REUTERS/RAMZI BOUDINA

POLÍCIA FEDERAL/GOV.BR

coordenação nacional durante 
a última gestão do Ministério 
da Educação foram fatores que 
podem ter influenciado o ce-
nário. Para a professora Gina 
Vieira, cabe à sociedade estar 
mobilizada para cobrar uma 
escola antirracista e contra 
machismo e homofobia. ProvidênciasEm nota à reportagem, o Mi-

nistério da Educação garantiu 
que tem trabalhado para mo-
dificar esse cenário desde o 
início da atual gestão. A primei-
ra ação foi a recriação da Se-
cadi (Secretaria de Educação 
Continuada, Alfabetização de 
Jovens e Adultos, Diversidade 
e Inclusão). Além disso, segundo MEC, 

foi retomada a formação de 
professores a partir do apoio 
financeiro às universidades e 
relançado o Programa de De-
senvolvimento Acadêmico Ab-
dias Nascimento, que fomenta 
a pesquisa na graduação e pós-
-graduação. Para Ingridy, que é uma ado-

lescente negra, de 15 anos, 
também moradora de Brasília, 
e estudante de escola pública, 
uma escola preocupada com 
diversidade e disposta a não ser 
homogênea seria fundamen-
tal também para o dia a dia. E 
isso parece uma aula simples. 
“Ajudaria a combater o precon-
ceito e promoveria o respeito e 
a aceitação na escola”, avalia.Incêndios florestais provocam mortes 

e destruição no Mediterrâneo

ICMBio é autorizado a chamar 160 
servidores aprovados em concurso

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou decre-
to, publicado na terça-feira 
(25) no Diário Oficial da União, 
autorizando a nomeação de 
160 servidores para o Instituto 
Chico Mendes de Conserva-
ção da Biodiversidade (ICM-
Bio), aprovados no concurso 
público de 2022, mas que não 
foram classificados dentro do 
número de vagas disponíveis 
na época. Serão chamados 
110 analistas e 50 técnicos 
ambientais.O coordenador de Adminis-

tração de Pessoal do ICMBio, 
Renato Machado, informou 
que os 160 novos servido-
res serão nomeados nos 
próximos dez dias, para que 
haja tempo hábil de todos 
passarem por perícia médi-
ca e demais procedimentos 
necessários no processo de 
contratação. “Após a nome-
ação, eles terão 15 dias para 
entrar em exercício, caso 
isso não aconteça, os técni-
cos remanescentes da lista 
de espera ainda poderão ser 
chamados”, explicou.O resultado do concurso 

público foi homologado em 
7 de junho de 2022 e teve a 
sua validade prorrogada até 
2024. Desde a última nome-
ação, em março deste ano, 
ainda há 181 candidatos apro-
vados no cadastro reserva. 
Todos na Região Norte e no 
Maranhão, área que abrange 
a Amazônia Legal.

Manaus, quarta-feira 26 de julho de 2023

Clara Gentil
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Dia a dia

Em Tempo

T ropas da 16ª Brigada de 
Infantaria de Selva (16ª 
Bda Inf Sl), especia-lizadas em Guerra na 

Selva, permanecem na região 
da Tríplice Fronteira (Brasil/
Colômbia/Peru) e no Vale do 
Javari, combatendo crimes 
ambientais na Amazônia. A 
operação interagências, de-
nominada Curaretinga IV, que 
teve início na primeira quin-
zena de julho, já resultou na 
destruição de 18 dragas e na 
apreensão de equipamentos 
de garimpo ilegal, tudo com 
o objetivo de preservação do 
meio ambiente.O relatório parcial da Ope-

ração Curaretinga IV indica 
que foram avistadas 28 dra-
gas na região, das quais 18 
foram destruídas, preser-
vando-se, assim, 7,2 hecta-
res de floresta. Além disso, a 
operação impediu a poluição 
de 2,4 kg de mercúrio no 
ecossistema. As apreensões 
incluem também materiais 
ilegais, como motosserras, 
armamentos, motobom-
bas, balanças, entre outros, 
avaliados em R$ 96.450,00, 
mostrando a eficácia da ope-
ração em combater diversas 
atividades ilegais na área. A 
destruição das dragas resul-
tou em um prejuízo estimado 
em R$ 4.320.000,00 até o 
momento, impactando signi-
ficativamente a atividade de 

Ações de combate à mineração ilegal são cruciais para preservar esse ecossistema e assegurar a saúde e bem-estar de suas comunidades DIVULGAÇÃO 

Operação é uma iniciativa essencial do Comando Militar da Amazônia

Operação destrói dragas e 
apreende materiais de garimpo 

mineração ilegal na região, 
que utiliza metais pesados 
e causa danos ambientais 
severos. Essa operação é 
uma iniciativa essencial do 
Comando Militar da Amazô-
nia (CMA) para proteger a 
floresta e o ecossistema da 

ECONOMIA 

Iniciativa será realizada na última quarta de cada mês, a partir desta terça-feira (26)  

Edição especial da Feira de Produtos Regionais na sede do TJAM 

Redação

Consumidores das Feiras 
de Produtos Regionais do 
Governo do Estado, realiza-
das pela Agência de Desen-
volvimento Sustentável do 
Amazonas (ADS), ganharão 
mais uma edição. A nova 
feira acontecerá na última 
quarta de cada mês, a partir 
do dia 26 de julho, das 09h 
às 14h, no estacionamento 
do Tribunal de Justiça do 
Estado do Amazonas (Tjam), 
zona sul de Manaus.   A nova opção de feira con-

tará com 10 produtores que 
disponibilizarão alimentos 
regionais, além de um deli-
cioso café da manhã, em um 
espaço de 125m². “Essa feira 
visa beneficiar os servidores 
do local, o público externo, 
como os moradores da re-
dondeza e, os nossos pro-
dutores que terão mais um 
ponto de comercialização”, 
disse o gerente de feiras da 

DIVULGAÇÃO

Além das tradicionais feiras 
realizadas semanalmente, a 
ADS também vem disponibi-
lizando edições especiais na 
sede da Superintendência de 
Habitação (Suhab), no último 
dia útil do mês, das 8h às 13h.Calendário de feiras   Terça-feira, das 14h às 19h  
Manaus Plaza Shopping, 

avenida Djalma Batista, Cha-
pada;  

Sumaúma Park Shopping, 
avenida Noel Nutels, Cidade 
Nova.  

Quarta-feira, das 15h às 19h  
Shopping Ponta Negra, ave-

nida Coronel Teixeira, Ponta 
Negra   

Quinta-feira, das 14h às 19h  
Praça de Alimentação do 

Dom Pedro, rua José Boni-
fácio;  

Manaus Plaza Shopping, 
avenida Djalma Batista, Cha-
pada.  

Sexta-feira, das 15 às 19h  
Feira de Produtos Regionais 

Agroecológico e Orgânico  
Estacionamento superior 

da Arena Amadeu Teixeira, 
zona Centro-Sul da Capital.  Sábado, das 5h às 11h  Centro Cultural Povos da 

Amazônia, Bola da Suframa, 
Crespo;  

Centro de Convivência da 
Família Padre Pedro Vignola, 
rua Gandu, Cidade Nova;  

Rodovia AM 0-10, km 29 – 
sentido Rio Preto da Eva;  

Comando Geral da Polícia 
Militar, rua Benjamin Cons-
tant, Petrópolis (das 5h às 
10h).   

Domingo, das 6h às 12h 
Estacionamento da praia 

da Ponta Negra, bairro Ponta 
Negra;  

Rodovia AM 0-10, km 29 – 
sentido Rio Preto da Eva.  

ADS, Diego Augusto.  A edição especial da feira da 
ADS será realizada juntamente 
com a Feira de Serviços ao Ci-
dadão, promovida pela Escola 
Judicial, que visa reunir uma 
variedade de atividades ligadas 

ao bem-estar do servidor, sus-
tentabilidade e responsabilida-
de social. O espaço contará com 
serviços da Secretaria de Se-
gurança Pública, que emitirá a 
Carteira de Identidade Nacional. 

Outro destaque será o pon-

to de coleta para doações de 
roupas e acessórios, que serão 
direcionados ao Comitê Inter-
no de Apoio à Implementação 
e Monitoramento da Política 
Nacional Judicial de Atenção a 
Pessoas em Situação de Rua. 

região, evitando danos irre-
paráveis ao meio ambiente 
e à saúde das pessoas que 
habitam a área.Além disso, a preservação 

da floresta e a prevenção da 
poluição por metais pesa-
dos representam uma vitória 

importante para a proteção 
ambiental na região. As ações 
de combate à mineração ile-
gal na Amazônia são cruciais 
para salvaguardar esse ecos-
sistema único e assegurar a 
saúde e bem-estar de suas 
comunidades. 

Os resultados obtidos pela 
operação demonstram a ca-
pacidade do Exército Brasi-
leiro e o trabalho sinérgico 
interagências no combate à 
mineração ilegal e preser-
vação do meio ambiente na 
região.

Parque Amazonino Mendes 

SERVIÇOS

  Em tempo
O prefeito David Al-

meida e o diretor-pre-
sidente do Instituto Mu-
nicipal de Planejamento 
Urbano (Implurb), Carlos 
Valente, assinam, nesta 
quarta-feira, 26, a ordem 
de serviço para a cons-
trução da segunda etapa 
da obra do parque Ama-
zonino Mendes, com 
elementos artísticos 
e cênicos de temática 
amazônica. O prazo da obra licita-

da é de 12 meses, para 
construção de cenários 
interativos temáticos, 
com rampas de esca-
ladas, escorregadores, 
área molhada, entre ou-
tros. Nos cenários será 
possível encontrar es-
truturas gigantes como 
animais da Amazônia 
com alturas de 3 metros 
a 8 metros, além de jaca-
rés, pirarucu e até uma 
iguana. Todas as figuras 
ligadas à floresta serão 
manuseadas como brin-
quedos lúdicos para os 
pequenos e interativos 
para os adultos. A primeira etapa do 

parque, já em constru-
ção, será entregue no 
aniversário da cidade 
de Manaus, em outubro, 
conforme anúncio do 
prefeito David Almeida, 
com cerca de 1 quilôme-
tro de extensão, incluin-
do desde quiosques 
gourmet, playground, 
quadras esportivas, pis-
ta de caminhada até 
ciclovia, estacionamen-
tos, academia ao ar li-
vre, espaço multiuso  
e play pet.

Manaus, quarta-feira 26 de julho de 2023

Jonathan Ferreira
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EconomiaGoverno federal anuncia novos 
investimentos para o Amazonas

RELATÓRIO FMI vê crescimento econômico do Brasil de mais de 2% YURI GRIPAS

Fachada do escritório do Fundo Monetário Mundial em Washington

O Fundo Monetário Inter-
nacional melhorou sua esti-
mativa para o crescimento da 
economia do Brasil neste ano 
depois do forte desempenho 
no primeiro trimestre, mas 
rebaixou a perspectiva para 
2024 em relatório divulgado 
nesta terça-feira (25).Na atualização de seu rela-

tório Perspectiva Econômica 
Global, o FMI passou a ver uma 
expansão do Produto Interno 
Bruto (PIB) do Brasil de 2,1% 
em 2023, um aumento de 1,2 
ponto percentual em relação 
à estimativa de abril. No en-
tanto, para 2024 a projeção 
do FMI foi reduzida em 0,3 
ponto percentual, para 1,2%.

Segundo o FMI, a revisão 
para cima na estimativa deste 
ano se deve “ao aumento na 
produção agrícola no primeiro 
trimestre de 2023, com reper-

cussões positivas na atividade 
em serviços”.A economia brasileira su-

perou as expectativas no 
primeiro trimestre com uma 
taxa de crescimento de 1,9%, 
refletindo o desempenho 
mais forte do setor agrícola 
em quase três décadas. Mas, 
a política monetária restritiva 
ainda deve pesar com mais in-
tensidade sobre a atividade à 
frente, contendo a expansão.

Após esse resultado do PIB 
as projeções do FMI feitas 
em abril foram criticadas pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, que disse desejar provar 
que o Fundo estava errado 
sobre sua perspectiva para o 
crescimento do país.Mas mesmo com a revisão, a 

estimativa do FMI para 2023, 
ainda é um pouco mais pessi-
mista do que a do Ministério 

da Fazenda, que este mês 
passou a calcular um cres-
cimento de 2,5% para o PIB 
deste ano, contra previsão de 
1,9% feita em maio. Para 2024, 
a pasta apresentou estimati-
va de alta de 2,3%, a mesma 
de maio.

Órgão eleva previsão de 
crescimento global O FMI elevou suas estima-

tivas de crescimento global 
para 2023 devido à resiliên-
cia da atividade econômica 
no primeiro trimestre, mas 
alertou que desafios persis-
tentes estão prejudicando as 
perspectivas de médio prazo.

O fundo disse que a inflação 
está caindo e que o estresse 
agudo no setor bancário dimi-
nuiu, mas o balanço de riscos 
enfrentados pela economia 
global permanece inclinado 

Diego Peres / Secom

Em encontro com Geraldo Alckmin, Wil-son Lima reforçou a importância da Zona Franca de Manaus para a economia
Em Tempo

E m encontro com o vice-
-presidente e ministro 
do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e 

Serviços, Geraldo Alckmin, 
nesta terça-feira (25), o go-
vernador Wilson Lima refor-
çou a importância da Zona 
Franca de Manaus (ZFM) para 
a economia do Amazonas e 
destacou as conquistas e in-
vestimentos anunciados para 
fortalecer o desenvolvimen-
to econômico e sustentável 
do Estado.Segundo Wilson Lima, o di-

álogo entre governo do Esta-
do, governo federal e demais 
poderes assegura as garan-
tias constitucionais da Zona 
Franca de Manaus diante, por 
exemplo, da nova reforma tri-
butária, já aprovada pela Câ-
mara Federal e aguardando 
aprovação do Senado nes-
te segundo semestre. Para 
o governador, o modelo é 
decisivo para o Amazonas e 
isso precisa ser entendido e 
garantido pelo Brasil.“É a segunda vez que o vice-

-presidente Geraldo Alckmin 
vem ao estado do Amazonas. 
Isso demonstra a preocupa-
ção que o governo federal 
tem tido, isso nos deixa mui-
to tranquilos, até no âmbito 
da reforma tributária, que a 
gente conseguiu avançar e 
colocar um texto que garan-
tisse não só a manutenção 
do modelo, mas também a 
competitividade das empre-
sas, o que reflete também no 
que é mais importante para 
gente, que é a geração de 
emprego e renda”, declarou 

Wilson Lima.O governador reconheceu, 
ainda, o trabalho dos deputa-
dos federais do Amazonas e a 
sensibilidade do ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
na pauta da Zona Franca e 
disse confiar no trabalho do 
Senado, que irá avaliar o texto 
da nova reforma tributária. 
Wilson Lima elogiou também 
a ação do governo federal 
para fortalecer o antigo Cen-
tro de Biotecnologia da Ama-
zônia (CBA), uma demanda 
antiga dos pesquisadores.

Esta é a segunda passagem 
de Alckmin, em 2023, pela ca-
pital amazonense. Em março, 
também ao lado de Wilson 
Lima, o vice-presidente visi-
tou as instalações do CBA e, 
na 308ª Reunião Ordinária do 
Conselho de Administração 
da Suframa (CAS), anunciou 
investimentos do governo 
federal para o Amazonas, 

especialmente voltados à 
manutenção das garantias 
da Zona Franca de Manaus.

Desta vez, além de presidir a 
310ª Reunião do CAS, Alckmin 
assinou o Contrato de Gestão 
do agora denominado Centro de 
Bionegócios da Amazônia (CBA). 

No último dia 12 de julho, 
Alckmin já havia anunciado 
que a Zona Franca de Manaus 
receberá, aproximadamente, 
R$ 1,6 bilhão em novos inves-
timentos. O valor, segundo 
ele, será para novos empre-
endimentos e ampliação das 
instalações de indústrias já 
existentes, podendo resultar 
na geração de mais de 1,6 mil 
novos empregos no polo in-
dustrial de Manaus, que atu-
almente gera mais de 115 mil 
empregos diretos na região.

“A competitividade da Zona 
Franca de Manaus deve ser 
mantida. O objetivo da re-
forma tributária é simplificar, 

é desonerar completamente 
investimento porque tira a 
cumulatividade de crédito e 
desonera completamente a 
exportação. Esse é o objetivo, 
trazer um ganho de produti-
vidade, ganho de eficiência 
econômica importante para o 
país, e ajudar a Zona Franca 
a poder crescer ainda mais“, 
avaliou o vice-presidente Ge-
raldo Alckmin.
CBA
A assinatura do contrato de 

gestão do CBA com a Organi-
zação Social Fundação Univer-
sitas de Estudos Amazônicos 
(FUEA), com a intervenção do 
Instituto de Pesquisas Tecno-
lógicas de São Paulo, objetiva 
fazer com que a biodiversidade 
vire emprego, renda e negó-
cios a exemplo das indústrias 
farmacêuticas, de cosméticos 
e de alimentos.O decreto que qualificou a 

organização social responsá-
vel por gerir o CBA foi assina-
do, em maio, pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. Com 
a nova qualificação, o CBA 
passou a ter um núcleo de ne-
gócios com atuação em duas 
frentes: a primeira é voltada 
a pesquisas que resultem em 
produtos de “prateleira” e a 
segunda em parcerias com a 
iniciativa privada.Representando o Governo 

do Amazonas, o advogado 
Francisco Soares, subcoor-
denador Jurídico e de Rela-
ções Institucionais da Uni-
dade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), vinculada 
à Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Urbano e Me-
tropolitano (Sedurb), integra 
o Conselho do CBA, indicado 
pelo governador Wilson Lima.CAS 310A 310ª Reunião Ordinária 

do Conselho de Adminis-
tração da Suframa (CAS) 
analisa pauta com 42 pro-
jetos industriais, sendo 35 
industriais e de serviços 
e sete agropecuários com 
previsão de investimentos 
da ordem de R$ 727,3 mi-
lhões, expectativa de gera-
ção de 1.006 novos postos 
de trabalho e faturamento 
projetado de R$ 4,2 bilhões.

A terceira reunião do ano 
do CAS, presidida pelo vice-
-presidente da República, 
com a presença do gover-
nador Wilson Lima, contou 
ainda com a participação 
do ministro das Comuni-
cações, Juscelino Filho; do 
superintendente da Su-
frama, Bosco Saraiva; de 
parlamentares estaduais e 
federais; representantes de 
entidades de classe e gover-
nantes da área de atuação 
da Suframa.

Alckmin assinou o Contrato de Gestão do Centro de Bionegócios da Amazônia 

para baixo e o crédito está 
apertado.O credor global disse que 

agora projeta um crescimen-
to real do PIB global de 3,0% 
em 2023, um aumento de 0,2 
ponto percentual em relação 
à previsão de abril, mas dei-
xou sua perspectiva para 2024 
inalterada, também em 3,0%.

A previsão de crescimento 
para 2023-2024 permanece 
fraca para os padrões histó-
ricos, bem abaixo da média 
anual de 3,8% observada em 
2000-2019, em grande parte 
devido ao enfraquecimento 
da manufatura nas economias 
avançadas, e pode permanecer 
nesse nível por anos.“Estamos no caminho cer-

to, mas não estamos fora de 
perigo”, disse o economista-
-chefe do FMI, Pierre-Olivier 
Gourinchas, observando que a 

atualização foi impulsionada 
em grande parte pelos resul-
tados do primeiro trimestre.

A perspectiva é “ampla-
mente estável” nos mer-
cados emergentes e nas 
economias em desenvol-
vimento para 2023-2024, 

com crescimento de 4,0% 
esperado em 2023 e 4,1% em 
2024. O FMI observou que a 
disponibilidade de crédito é 
restrita e que existe o risco de 
que o sobreendividamento 
se espalhe para um grupo 
mais amplo de economias.



Empregos à vista
Momentos antes da reunião 

do CAS, ontem (25), o superin-
tendente da ZFM, Bosco Saraiva, 
projetou um novo tempo para 
Polo Industrial do Amazonas. 
Bosco disse que a assinatura 
do contrato de gestão do CBA 
com a Fundação Universitas de 
Estudos Amazônicos (Fuea) vai 
gerar emprego e renda na região. 

Medalha Santos Dumont
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, participou, ontem (25), 
da cerimônia militar alusiva ao 
aniversário de 150 anos de Al-
berto Santos Dumont, o patrono 
da Aeronáutica brasileira, reali-
zada na Base Aérea de Manaus 
(BAMN).

Durante a solenidade, Da-
vid Almeida recebeu a Meda-
lha Mérito Santos Dumont, em 
reconhecimento aos serviços 
prestados à Aeronáutica. “Re-
ceber esta medalha é motivo de 
honra e alegria, uma vez que esta 
solenidade marca uma data tão 
importante como os 150 anos de 
nascimento de Santos Dumont, 
o patrono da Aeronáutica”, disse 
o prefeito.

Fausto Júnior defende os 
CACs

O deputado federal Fausto 
Júnior (União-AM) manifestou 
em suas redes sociais sua indig-
nação e repúdio ao projeto de 
lei apresentado que visa banir 
os Colecionadores, Atiradores e 
Caçadores (CACs). “Sou contra o 
projeto e a favor do cidadão de 
bem”, diz o deputado. Os CACs 
operam em estrita conformi-
dade com a legislação vigente, 
submetendo-se a rigorosas nor-
mas de controle e fiscalização 
do Estado.

O Projeto de Lei que será 
apresentado na Câmara dos 
Deputados pela deputada Gleisi 
Hoffmann (PT) representa uma 
grave ameaça aos direitos dos 
CACs e ignora o cidadão de bem.

Alta desaprovação
A prefeita de Beruri, Maria Lu-

cir dos Santos (MDB), conhecida 
como Dona Maria, já está em 
seu último mandato na gestão 
do município e conta com uma 
alta desaprovação por parte da 
população, com 60%. O número 
dificulta que a chefe do Exe-
cutivo municipal mantenha seu 
legado político no local, já que 
seu vice-prefeito não possui 
força no pleito de 2024.

O levantamento foi feito pela 
Pesquisa Perspectiva Mercado 
e Opinião, divulgados na última 
quinta (20), quando 200 eleito-
res foram ouvidos.

Entre os chefes do Executivo, 
dona Maria foi a pior avaliada 
pelos berurienses. 

Deve explicação
Apesar da maior bacia hidro-

gráfica do planeta, a falta d’água 
é corriqueira entre os lares dos 
manauaras. Desde a última sexta 
(21), pelo menos 114 localidades 
ficaram sem água nas torneiras. 
A Águas de Manaus alega que 

precisou efetuar manutenção 
no Complexo Ponta do Ismael, 
mas o abastecimento de água 
retornou gradativamente às 
casas. 

Agora, a empresa está sob 
o risco de ser penalizada pela 
Agência Reguladora dos Ser-
viços Públicos Delegados do 
Município de Manaus (Ageman), 
que a notificou para prestar es-
clarecimentos, em até 48 horas, 
sob pena de multa.

Nasa na Amazônia
A Nasa quer ampliar a parceria 

com o Brasil no monitoramento 
do desmatamento da Flores-
ta Amazônica e em ações de 
preservação. O administrador da 
Nasa, Bill Nelson, se reuniu com 
o presidente Lula, na segunda 
(24), no Palácio do Planalto, para 
tratar da cooperação aeroespa-
cial entre Brasil e Estados Uni-
dos.  A embaixadora dos Estados 
Unidos no Brasil, Elizabeth Fra-
wley Bagley, também presente 
na reunião, disse que, em bre-
ve, Lula deve conversar com o 
presidente Joe Biden sobre os 
assuntos tratados no encontro 
de ontem (25), que deve ocorrer 
esta semana.

Tá explicado!
O grupo Globo voltou a liderar 

entre veículos de comunicação 
que recebem publicidade do 
governo federal. Sob o governo 
Lula, a empresa domina as ver-
bas de anúncios referentes ao 
ano de 2023. Em pouco mais de 
seis meses, veículos de mídia da 
Globo receberam ao menos R$ 
54,4 milhões em propagandas 
da Secretaria de Comunicação 
Social (Secom) da Presidência 
da República e de ministérios.

A Record TV, recebeu R$ 13 
milhões já registrados. Outros 
R$ 12 milhões foram desembol-
sados ao SBT, de Silvio Santos. 
Os dados constam no portal de 
planejamento de mídia do go-
verno federal.

Merenda escolar
O Projeto de Lei nº 3.241/2023, 

em tramitação no Senado, es-
tende o fornecimento de me-
renda escolar nos fins de sema-
na e nas férias dos estudantes. 
A proposta é do senador We-
verton (PDT-MA), foi apresen-
tada em junho e ainda não tem 
relator na Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE). Depois, será 
analisada na Comissão de Edu-
cação (CE).

Para isso, o projeto modifica 
a Lei 11.947, de 2009, que tra-
ta da alimentação escolar na 
educação básica. O aumento do 
custo será financiado com re-
cursos alocados dos programas 
de aquisição de alimentos e de 
incentivo à alimentação.

Meia–entrada a doadores
O deputado Thiago Abrahim 

(União Brasil) apresentou o 
PL nº 602/2023 que concede 
meia-entrada em eventos cul-
turais, esportivos e de lazer no 
Amazonas para doadores de um 
dos rins e doadores de parte do 
pulmão, do fígado ou da medula 
óssea. A proposta altera a lei es-
tadual nº 5.152, que já beneficia 
doadores.

De acordo com a matéria, 
serão beneficiados com a mei-
-entrada doadores regulares de 
sangue, aqueles registrados na 
Fundação Hospitalar de Hema-
tologia e Hemoterapia do Ama-
zonas (Hemoam) e nos bancos 
de sangue do Estado, identi-
ficados por documento oficial, 
expedido por essas entidades.

Patixa cai em golpe
Uma das personalidades po-

pulares de Manaus, Antônio 

da Silva Souza, a “Patixa Teló”, 
foi alvo de um golpe financeiro 
nesta segunda-feira (24). Patixa 
tentou tirar a Carteira Nacional 
de Habilitação (CNH) em um 
estabelecimento e pagou R$ 
234,72 em uma casa lotérica.

O que chama atenção é o fato 
de que Antônio possui deficiên-
cia intelectual e não pode dirigir 
devido à sua necessidade es-
pecial. Em um vídeo publicado 
nas redes sociais, um internauta 
indignado, que conhece Antônio, 
faz um apelo sobre a situação e 
pede para que as pessoas não 
façam isso.

Tarcísio em alta
Um levantamento divulgado 

pelo Instituto Paraná Pesquisas 
ontem (25) aponta que a ges-
tão do governador de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Republicanos), 
tem 70,1% de aprovação entre 
eleitores de Osasco. De acor-
do com a pesquisa, o governo 
é reprovado apenas por 24,7% 
dos eleitores do município. Ainda 
segundo a pesquisa, o governo 
paulista é visto como bom ou 
ótimo por 49% dos entrevistados. 
Apenas 14% consideram a gestão 
ruim ou péssima. Outros 5,2% dos 
entrevistados não souberam ou 

não opinaram.
Foram ouvidos 712 eleitores 

entre os dias 20 e 23 de julho. A 
margem de erro é de 3,7 pontos 
percentuais.

Crime é crime!
Ao anunciar a prisão preventiva 

de um suposto ladrão de celula-
res, na audiência de custódia, o 
juiz José Gilberto Braga Júnior, 
da comarca de Jales (SP), fez 
uma digressão e afirmou que o 
presidente Lula relativa o furto 
de smartphones no país. “Os ele-
mentos colhidos até o momento 
revelam que o autuado incorreu 
no crime de furto qualificado. Tal-
vez o furto de um celular tenha 
se tornado prática corriqueira na 
capital, até porque relativizada 
essa conduta por quem exerce 
o cargo atual de presidente da 
República, mas para quem vive 
nesta comarca, crime é crime”, 
declarou Braga Júnior.

Lula irá a Parintins
O presidente Lula (PT) viajará a 

Parintins nos próximos dias para 
inaugurar o Linhão de Tucuruí, 
que interliga Parintins ao Sistema 
Interligado Nacional (SNI), e a In-
fovia 01, que traz internet banda 
larga ao município através de cabo 
de fibra óptica. A informação foi 
divulgada pelo prefeito Bi Garcia 
(União Brasil).

De acordo com o prefeito, o 
encontro foi confirmado por Lula 
na manhã de ontem (25). O presi-
dente retornará à Ilha Tupinam-
barana após 20 anos. A última 
vez que ele viajou a Parintins foi 
em 2003, no Festival Folclórico.

Lei proíbe pesca
O prefeito David Almeida (Avan-

te) sancionou duas leis que proí-
bem a pesca e o abate de tucunaré 
em locais de conservação e em 
período de reprodução. A primeira, 
sancionada em junho des-te ano, 
é a Lei nº 3.068/2023. Esta consi-
dera infração gravíssima o abate 
de tucunaré-açu e tucunaré-paca 
e a pesca esportiva dessas es-
pécies em local de conservação 
sem autorização. A outra é a Lei 
nº 3.107, sancionada na segunda 
(24), que reconhece o tucunaré 
como peixe de pesca esportiva e 
também proíbe o abate, a captura 
da espécie no período de 1º de 
janeiro a 15 de março, mesmo que 
para a pesca esportiva.

Estatuto do índio
Um grupo de trabalho criado 

pelo Ministério dos Povos Indíge-
nas, formado por juristas indíge-
-nas, estuda a revisão do Estatuto 
do Índio.

Na avaliação do senador Plínio 
Valério (PSDB-AM), essa inicia-
tiva é motivo de preocupação, 
es-pecialmente no contexto em 
que o Congresso Nacional discute 
o Marco Temporal e o Senado Fe-
deral avança com a CPI das ONGs.

Segundo o senador amazonen-
se, medidas para aperfeiçoar o 
Estatuto do Índio são bem-vindas 
e salutares, mas o debate deve ser 
feito no Parlamento, por legisla-
dores eleitos pela população para 
representa-los. 

Prefeito participa da 310ª reunião do CAS e comemora 
assinatura do contrato de gestão do CBA

O prefeito de Manaus, David Almeida, participou, ontem (25), da 310ª Reunião Ordinária do Conselho de Administração da 
Suframa (CAS), realizada na sede da Suframa, no Distrito Industrial, Zona Sul. A reunião presidida pelo vice-presidente da Re-
pública e Ministro de Desenvolvimento, Industrial, Comércio e Serviços (Mdic), Geraldo Alckmin, contou com a apresentação 
de projetos que totalizam R$ 727 milhões de investimentos na Zona Franca de Manaus (ZFM) e a assinatura do contrato de 
gestão do Centro de Bionegócios da Amazônia (CBA).

De acordo com David Almeida, os novos investimentos são fundamentais para o fortalecimento do modelo ZFM e o desen-
volvimento da região, com responsabilidade ambiental. “Esses encontros têm sido importantes para que ocorra o diálogo entre 
os poderes, visando o desenvolvi-mento da região Amazônica. Temos a maior área preservada do país e a nossa população tem 
sofrido com a falta de desenvolvimento. Temos desenvolvido um bom diálogo com o governo federal e avançado. A assinatura 
para a gestão do CBA comprova isto”, enfatizou Almeida.

A 310ª Reunião Ordinária do CAS analisou 42 projetos industriais, de serviços e agropecuários com previsão de investimentos 
da ordem de R$ 727,3 milhões, expectativa de geração de 1.006 novos postos de trabalho e faturamento projetado de R$ 4,2 
bilhões.

Ao PL n° 497/2021, de autoria do deputado estadual Roberto Cidade (UB), 
que visa oferecer mais segurança aos usuários de aplicativos de transporte. 
O projeto estabelece que o cadastro dos usuários contenha documento de 
identificação e foto, com o intuito de inibir perfis falsos. O PL aguarda sanção 
governamental. Conforme o PL, as empresas de aplicativos de transporte 
como Uber, 99 e afins, deverão exigir dos clientes a anexação dos documentos 
de identificação e do endereço residencial.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), que autorizou 
uma licitação de R$ 1,2 milhão para comprar novos móveis para as resi-
dências dos senadores, incluindo sua casa e os apartamentos funcionais. 
A licitação visa à aquisição de 230 itens, entre eles: dez sofás que custam 
R$ 16,7 mil cada e dez mesas de jantar que custam R$ 13,7 mil cada. Os 
móveis atenderão a 63 senadores, além dos que estão licenciados porque 
ocupam cargos no governo federal.
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Transformação de pessoas e 
reestruturação organizacional: 
impulsionando a inovação e 
capacitação no mundo corporativo

Ex-tucano, novo socialista e 
Editorial

As pessoas mudam, ficam melhores ou piores com o avançar 
da idade, ou são sempre as mesmas? Alguns acreditam que 
sim, que um inimigo ou alguém que já nos traiu pode se tor-
-nar um grande amigo ou, pelo menos, um aliado. Outros têm 
certeza que ninguém, nunca, muda. Para os primeiros, a visita 
do Vice-Presidente da República e Ministro do Desenvolvi-
-mento, Indústria, Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin, é um 
sinal muito positivo para Zona Franca, que estaria nas graças 
do Governo Federal. Para quem não acredita em mudanças, 
Alckmin será, sempre, um defensor dos empresários de São 
Paulo e, portanto, inimigo da Zona Franca.

As notícias são, realmente, muito boas para o Amazonas. 
Em Manaus, Alckmin presidiu reu-nião do Conselho de Admi-
nistração da Superintendência da Zona Franca de Manaus e 
anun-ciou investimentos de mais de R$ 700 milhões em pro-
jetos industriais, de serviços e agrope-cuários. O vice também 
assinou um contrato de gestão do Centro de Bionegócios da 
Amazô-nia e participou da inauguração do Distrito de Micro 
e Pequenas Empresas de Manaus – Dimi-cro. Esse Alckmin 
do PSB, vice de Lula, não se parece em nada com aquele do 
PSDB, que foi candidato a presidente,  totalmente identificado 
com São Paulo e reticente quanto ao Ama-zonas.

Recentemente, o Ministro da Justiça e Segurança Pública, 
Flávio Dino, disse que Alckmin é “quase um Fidel Castro, quatro 
mandatos lá”, referindo-se ao governo de São Paulo. Alckmin 
foi Governador de São Paulo por 12 anos, de 2001 a 2006 e 
de 2011 a 2018. Na defesa dos empresários e da população de 
seu estado, Geraldo sempre foi um crítico ácido do modelo 
Zona Franca, que considerava um “risco à competitividade de 
setores já instalados e plena-mente capacitados da economia 
nacional” que  “acabaria por gerar problemas maiores do que 
aqueles que pretende solucionar”.

Por já ter sido alvo de ataques do ex-tucano, o  amazonense 
assiste à festa da visita do Vice ao Estado, às boas notícias que 
trouxe, as declarações de apoio à Zona Franca e ao Estado, 
aos anúncios de novos tempos com uma esperança cuidadosa 
precavida. É preciso aproveitar o que é  oferecido ao Estado, 
para o bem de seu povo, mas sem deixar de vigiar um instante.

A transformação de pessoas e a reestruturação organizacional 
são pilares fundamentais para impulsionar a inovação e capacita-
ção no ambiente corporativo. Afinal, a capacidade de adaptação 
tornou-se uma necessidade para que as empresas permaneçam 
relevantes e competitivas.

A transformação de pessoas é o alicerce dessa jornada. Somos 
conscientes de que uma organização bem-sucedida é construída a 
partir de profissionais engajados e motivados, dispostos a abraçar 
mudanças e desenvolver novas habilidades. O investimento no 
desen-volvimento pessoal de cada colaborador é indispensável 
para criar um ambiente de traba-lho propício à criatividade e 
ao crescimento contínuo. Estimulando o aprendizado e encora-
-jando a colaboração, podemos impulsionar a inovação interna 
e potencializar o impacto no mercado.

Porém, a transformação individual não é suficiente sem uma 
reestruturação organizacional adequada. As estruturas empresa-
riais devem ser flexíveis para acompanhar as transfor-mações do 
mercado, mas também devem manter uma base sólida com os 
seus propósi-tos e valores. Uma reestruturação inteligente en-
volve repensar processos, eliminar buro-cracias desnecessárias 
e promover uma cultura que incentive a autonomia e a tomada 
de decisões baseadas em dados.

E é aí que entra a inovação. Por meio da inovação, encontramos 
soluções criativas para desafios complexos e nos destacamos 
em um cenário competitivo. Encorajar o espírito inovador em 
todos os níveis hierárquicos é fundamental para a sobrevivência 
e o cresci-mento sustentável de uma organização. Incentivar a 
experimentação, a aceitação do erro como parte do processo de 
aprendizagem e valorizar ideias disruptivas são passos essen-ciais 
para uma cultura inovadora.

Mas é preciso lembrar que a inovação não pode ser susten-
tada sem a capacitação ade-quada. Investir em programas de 
capacitação contínua é um investimento na própria exce-lência. 
Proporcionar treinamentos que desenvolvam competências téc-
nicas e soft skills, alinhados com as necessidades da indústria, 
aumenta a produtividade e a qualidade dos produtos e serviços, 
além de contribuir para a satisfação dos colaboradores.

Ao nos adaptarmos às mudanças com agilidade, ao encora-
jarmos a criatividade, ao inves-tirmos no desenvolvimento de 
nossos talentos e ao promovermos uma cultura colaborati-va, 
construímos uma organização forte, preparada para os desafios 
do presente e do futu-ro, criando um ambiente que inspira e 
motiva os colaboradores a alcançarem o seu máxi-mo potencial.

*Kléber Ávila é CEO da Packseven e possui ampla experiência 
na indústria. Sua forma-ção contempla Administração com ênfase 
em Comércio Exterior na FMPFM (Faculdade Municipal Professor 
Francisco Motoro), especializações na Fundação Dom Cabral e na 
FGV (Fundação Getúlio Vargas). À frente da Packseven, o execu-
tivo se destaca por sua grande capacidade de gestão e melhora 
considerável do desempenho da empresa.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Delação agora é prova?”

Desde a posse, há 205 dias, Lula não recebe a 
ministra irmã de Marielle

Tebet teve de insistir
Simone Tebet (Planejamento), 

também ignorada, foi recebida 
ontem, após insistir muito, para 
um despacho com Lula 204 dias 
desde a posse.

Oportunismo rastaquera
O oportunismo do Psol e de 

outros puxadinhos do PT chega 
a ser chocante, após um crime 
marcado por crueldade, covardia 
e brutalidade.

Lacração é falação
Em seu discurso de posse no 

Ministério da Justiça, Flávio Dino 
citou Marielle três vezes, mas nun-
ca teve agenda com a ministra 
Anielle.

Garantindo holofotes
A Polícia Federal e o MPF ainda 

cumpriam mandados, mas às 8h 
de ontem (24) o Ministério da 
Justiça já convocava coletiva de 
Flávio Dino.

Wesley e Joesley Batista, figuras 
controvertidas da J&F - Foto: re-
produção de redes sociais.

Irmãos Batista perderam todas 
na briga com Paper

Os irmãos Joesley e Wesley Ba-
tista, donos da J&F, perderam to-
das, na tentativa de não entregar 
a Eldorado Celulose, cujo contrato 
de venda firmaram com a Paper 
Excellence. Tudo isso apesar de 
recrutarem um “dream team” de 
advogados. No dia 19 deste mês, 
a coleção de derrotas aumentou 
após o grupo especial do Tribunal 
de Justiça de São Paulo (TJ-SP) 
julgar e rejeitar todos os pedidos 
da defesa dos Batista. Pior é que 
ameaçam seguir nesse tipo de 
litigância.

Somando derrotas
Antes disso, os irmãos Batista 

perderam a arbitragem e tam-
bém na 1ª instância da Justiça a 
tentativa de anular a decisão do 
tribunal arbitral.

Vale-tudo
Não conseguiram convencer o 

relator do caso na 2ª instância e 
viram ir para o lixo acusação de 
“espionagem” contra a Paper e seus 
executivos.

Holandeses
Com a briga, o Brasil não recebeu 

investimentos previstos pela Paper 
de R$16 bilhões, enquanto se cogita 
levar a sede da JBS para a Holanda.

Bico fechado
Gonçalves Dias, o general de Lula, 

pediu ao STF para não ser obrigado 
a depor na CPI do MST. É acusado 
de omissão na invasão do Planalto, 
em 8 de janeiro. Mas o seu silêncio 
certamente não será criminalizado.

Equipe de campanha
Josinaldo Lucas Freitas, enrolado 

no crime que vitimou a vereadora 
Marielle Franco, conseguiu empre-
go na campanha de Mônica Cury, 
candidata a deputada federal no 
Rio de Janeiro pelo Republicanos. 
“Djaca”, como é conhecido, foi de-
nunciado por obstrução à Justiça,

Mulher, nem pensar
Acuado pela Lava Jato, Lula re-

clamou que faltava “mulher de gre-
lo duro” no STF. Ao contrário de 
Bolsonaro, a grosseria de Lula foi 
perdoada, mas hoje o presidente 
resiste à pressão para indicar uma 
mulher para o STF.

Insanidade arquivada
A Procuradoria-Geral da Repúbli-

ca recuou da insanidade de “fichar” 
quase 70 milhões de seguidores de 
Bolsonaro nas redes sociais. Agora, 
reduziu sua pretensão para 244 de-
nunciados pelos atos de 8 de janeiro.

Frase do dia
“Delação agora é prova?”
Deltan Dallagnol sobre o instituto 

criminalizado na Lava Jato e usado 
no caso Marielle

Quase motociata
Jair Bolsonaro mostrou que seu 

capital político continua relevante: 
juntou multidão quando apareceu 
no Capital Moto Week, tradicional 

Deltan Dallagnol sobre o instituto criminalizado na Lava Jato e usado no caso Marielle

evento de motociclistas que ocor-
reu neste fim de semana, na capital.

Polícia escanteada
Coube ao governador do Rio de 

Janeiro, Cláudio Castro, dar o devido 
crédito à Polícia Civil, responsável 
pela investigação que possibilitou o 
desdobramento do caso Marielle. A 
corporação foi escanteada por Dino.

E Celso Daniel?
O deputado estadual de São Paulo 

Guto Zacarias (União) aproveitou o 
destaque das investigações do caso 
Marielle Franco e lembrou: “Por que 
a esquerda não se preocupa com 
quem mandou matar Celso Daniel?”.

Morreu duas vezes
Duas fake news envolvendo Lula 

circularam nas redes sociais na 
manhã desta segunda (24): uma 
garantia que Lula teria morrido em 
acidente de helicóptero. Outra, que 
teria morrido de parada cardíaca.

Pensando bem...
...delação, centrão e cooptação 

rimam bem com descondenação.

Poder sem Pudor
Chimarrão e rapadura
Para quebrar o gelo na CPI dos 

Correios, o então senador e presi-
dente da comissão, Delcídio Amaral 
(PT-MS), brincou com o senador 
Ney Suassuna (PMDB-PB) quando 
o viu experimentar o chimarrão do 
deputado Onyx Lorenzoni (PFL-
-RS). “É meio amargo... “, reagiu 
Suassuna. Ideli Salvatti (PT-SC) não 
gostou da observação do colega: 
“Esse aí só gosta de água de coco 
e rapadura...”

A designação da irmã de Marielle Franco para o Ministério da Igualdade Racial foi ideia marqueteira da 
primeira-dama Janja, dizem fontes do governo, mas o presidente Lula nem se esforça para prestigiar o 
próprio ato. Nesta terça (25), completam-se 205 dias, desde a posse em 1º de janeiro, sem a ministra con-
seguir ser recebida em audiência privada pelo chefe, para um mero despacho de trabalho. Político esperto, 
Lula avalia com certeza, dizem aliados, que nomear Anielle Franco foi “suficiente”.

Kleber Avila
CEO da Packseven
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O deputado Thiago 
Abrahim (União Brasil) 
apresentou o Projeto 
de Lei nº 602/2023, que 
concede meia-entrada 
em eventos culturais, 
esportivos e de lazer 
no Amazonas para do-
adores de um dos rins 
e doadores de parte do 
pulmão, do fígado ou da 
medula óssea. A propos-
ta altera a Lei Estadual 
nº 5.152, que já beneficia 
doadores.

“O projeto de lei em 
questão é muito bené-
fico, porque incentiva e 
amplia as doações de 
órgãos no Estado. O Bra-
sil é o segundo país do 
mundo que mais realiza 
transplantes, atrás ape-
nas dos Estados Unidos”, 
disse Abrahim.

De acordo com a ma-
téria, serão beneficiados 
com a meia-entrada do-
adores regulares de san-
gue, aqueles registrados 
na Fundação Hospitalar 

de Hematologia e He-
moterapia do Amazonas 
(Hemoam) e nos ban-
cos de sangue do Estado, 
identificados por docu-
mento oficial, expedido 
por essas entidades.

Ainda de acordo com 
o projeto de lei, também 
serão beneficiados do-
adores de um dos rins 
e doadores de parte do 
pulmão, do fígado ou da 
medula óssea, identifi-
cados por documento 
oficial com foto expedido 
pela Secretaria de Esta-
do de Saúde do Amazo-
nas (Seas).

“De acordo com o Mi-
nistério da Saúde, em 
2021, foram realizados 
23,5 mil procedimentos 
no Brasil. Desse total, 4,8 
mil foram transplantes 
de rins, 2 mil de fígados, 
334 de corações e 84 de 
pulmões, entre outros. O 
país tem mais de 600 
hospitais de transplantes 
autorizados”, concluiu.

Amazonas (SSP-AM), 
mais de 10 mil moto-
ristas de aplicativo que 
trabalham em Manaus 
passaram a ser moni-
torados em tempo real 
pelo Centro Integrado 
de Operações de Segu-
rança (Ciops). 

O monitoramen-
to ocorre por meio do 
Centro Integrado de 
Comando e Controle 
(CICC), e com uma linha 
direta entre lideranças 
e agentes de segurança.

Pesquisa realizada 
pelo Centro Brasileiro 
de Análise e Planeja-
mento (Cebrap) e pela 
Associação Brasileira 
de Mobilidade e Tec-
nologia (Amobitec) in-
dica que o Brasil tem 
1.660.023 pessoas tra-
balhando como moto-
ristas ou entregadores 
de aplicativos. Os dados 
foram divulgados em 
abril deste ano.

Roberto Cidade propõe medida que reforça 
segurança nos aplicativos de transporte

ALEAM

Doadores de orgãos podem 
ter mais benefícios no AM

Transporte cada 
vez mais usual, os 
realizados por aplica-
tivos ganham reforço 
na segurança a partir 
do Projeto de Lei n° 
497/2021, de autoria 
do deputado esta-
dual Roberto Cidade 
(UB), presidente da 
Assembleia Legis-
lativa do Amazonas 
(Aleam), que estabe-
lece que o cadastro 
dos usuários conte-
nha documento de 
identificação e foto, 
com o intuito de inibir 
perfis falsos. Aprova-
do pelo plenário Ruy 
Araújo, o PL aguarda 
sanção governamen-
tal.

De acordo com a 
matéria, as empre-
sas de aplicativos 
de transporte como 
Uber, 99 e afins deve-
rão exigir dos clientes 
a anexação ao cadas-

MEIA-ENTRADA

DIVULGAÇÃO

Presidente da Aleam destacou melhorias para usuários e motoristas

Prefeito David Almeida recebe 
Medalha Mérito Santos Dumont
Almeida recebeu 
a Medalha Mérito 
Santos Dumont, em 
reconhecimento aos 
serviços prestados à 
Aeronáutica

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da, participou, nesta 
terça-feira (25), da 

cerimônia militar alusiva 
ao aniversário de 150 anos 
de Alberto Santos Dumont, 
o patrono da Aeronáutica 
brasileira, realizada na Base 
Aérea de Manaus (BAMN), 
no Distrito Industrial, Zona 
Sul da capital amazonense. 
Durante a solenidade, David 
Almeida recebeu a Medalha 
Mérito Santos Dumont, em 
reconhecimento aos servi-
ços prestados à Aeronáutica.

“Receber esta medalha 
é motivo de honra e ale-
gria, uma vez que esta so-
lenidade marca uma data 
tão importante como os 
150 anos de nascimento de 
Santos Dumont, o patrono 
da Aeronáutica e um dos 
mais ilustres brasileiros de 
todos os tempos. Fico feliz 
por ter sido lembrado pelo 
comandante aéreo regional, 
o major-brigadeiro do ar 
David Alcoforado, para essa 
homenagem e ratifico que a 
Prefeitura de Manaus está 
sempre disposta a contribuir 
com a Aeronáutica”, afirmou 
Almeida.

Durante o evento, ocorreu 
o desfile de tropa e sobre-
voo de diferentes aeronaves 
militares.

Pai da aviação
Os 150 anos de Santos Du-

mont, celebrado em 20 de 
julho, rememora a vida, as 
obras e os valores do homem 
que deu asas à humanidade. 
Herói da engenhosidade, ele 
realizou o voo do aparelho 
mais pesado do que o ar em 
1906, no Campo de Bagatelle, 
em Paris.

O 14 Bis percorreu 60 me-

tros em sete segundos, vo-
ando a dois metros do solo 
perante a Comissão Oficial 
do Aeroclube da França e 
mais de mil espectadores. 

Mérito Eleitoral
Em 2022, David Almeida re-

cebeu a “Medalha do Mérito 
Eleitoral – Categoria Ouro”, 
concedida pelo Tribunal Re-
gional Eleitoral do Amazonas 

(TRE-AM) a personalidades, 
pelos relevantes serviços 
prestados à Justiça Eleitoral.  
A indicação da premiação 
ao gestor municipal foi re-
alizada pelo presidente do 
TRE-AM, o desembargador 
Wellington José de Araújo. 
Para David Almeida, a me-
dalha é um reconhecimento 
do trabalho desenvolvido em 
prol do povo amazonense. 

“É com muita alegria que rece-
bo essa homenagem do Tribu-
nal Regional Eleitoral do Ama-
zonas, nesta terça-feira. Essa 
medalha é um reconhecimen-
to do trabalho que não é só 
meu, mas de toda a Prefeitura 
de Manaus, que visa manter 
os direitos da nossa popula-
ção. É assim que formamos 
uma democracia cada vez 
mais justa e igualitária para 

Homenagem marca aniversário de 150 anos de Santos Dumont, considerado pai da aviação

todos”, enfatizou Almeida. 
O prefeito de Manaus, em 2018, 
quando ainda era deputado 
estadual, recebeu do Coman-
do Militar da Amazônia (CMA) a 
medalha do Sesquicentenário 
da Batalha da Tríplice Alian-
ça, em reconhecimento aos 
relevantes serviços prestados 
ao Exército Brasileiro, como 
presidente da Casa Legislativa 
da época.

tro da carteira de habili-
tação ou identidade com 
menos de cinco anos da 
data de emissão, foto e 
endereço residencial.

“O usuário bem-inten-
cionado não vai se opor 
em fornecer essas infor-
mações à plataforma e o 
motorista terá mais tran-

quilidade de exercer seu 
trabalho. O que queremos 
é criar mais meios de pro-
porcionar segurança aos 
usuários de aplicativo de 
transporte”, disse.

Monitoramento
Conforme a Secretaria 

de Segurança Pública do 
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Lula lança plano de descarbonização 
durante visita a Parintins em agosto
Prefeito Bi Garcia 
confirmou a 
visita de Lula 
e a agenda 
da comitiva 
presidencial

O presidente Lula (PT) 
confirmou a visita, 
no dia 5 agosto, ao 
município de Parin-

tins (a 369 quilômetros de 
Manaus), para o lançamen-
to do Programa de Descar-
bonização da Amazônia e 
o novo Luz Para Todos. A 
viagem foi confirmada pelo 
presidente durante reunião 
virtual, na manhã desta ter-
ça-feira (25), com o prefeito 
de Parintins, Bi Garcia, se-
nador Omar Aziz (PSD-AM) 
e o deputado federal Saullo 
Vianna (União Brasil-AM).

Lula visitá o município 
no interior do Amazonas, 
acompanhado da primeira-
-dama Janja, ministros, o 
governador Wilson Lima, 
senadores, deputados fe-
derais e estaduais, e lide-
ranças políticas do Brasil e 
da região Norte.

Conforme o prefeito de 
Parintins, Bi Garcia, a comi-
tiva da Presidência da Re-

pública fará o lançamento 
do programa de descarbo-
nização da Amazônia. A ideia 
do plano é reduzir o uso de 
óleo diesel na produção de 
energia na região. Com as 
medidas, o governo planeja 
substituir a matriz energética 
de combustível fóssil para 

fontes renováveis, diminuin-
do a emissão de gases cau-
sadores do efeito estufa na 
região.

No município, Lula fará ain-
da o lançamento do novo 
programa Luz Para Todos, 
além da inauguração da rede 
de energia elétrica conheci-

da como Linhão de Tucuruí, 
que liga Parintins ao Sistema 
Interligado Nacional (SIN); e 
da Infovia 01, que traz inter-
net banda larga ao município 
por meio de cabo de fibra 
óptica.

A vinda do presidente da 
República é aguardada com 

muita expectativa em Parin-
tins. A previsão é que a comi-
tiva fique durante a manhã 
e tarde no município para o 
cumprimento da agenda. 

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva vai participar da 
Cúpula da Amazônia, nos dias 
8 e 9 de agosto, em Belém, 

Em entrevsita semanal, Lula afirmou que adiou cirurgia no fêmur para priorizar agenda em agosto 

Aziz cobra 
governo por 
orçamento

 O senador Omar 
Aziz (PSD) participou 
nesta terça-feira 
(25) da reunião do 
Conselho de Admi-
nistração da Sufra-
ma (CAS) e da assina-
tura do contrato de 
gestão do Centro de 
Bionegócios da Ama-
zônia (CBA), onde 
apresentou propos-
ta para o fortaleci-
mento da pesquisa 
e desenvolvimento 
(P&D) na região. A 
sugestão recebi-
da pelo ministro do 
D e s e n v o l v i m e n t o , 
Indústria e Comércio 
Exterior (MDIC), Ge-
raldo Alckmin, con-
siste em destinar ao 
orçamento do CBA 
pelo menos 1% da 
contribuição paga 
pelas empresas de 
bens de informática 
no Polo Industrial de 
Manaus (PIM).

O parlamentar su-
gere que parte do 
valor pago pelas em-
presas através da Lei 
de Informática seja 
direcionada ao CBA 
com o objetivo de-
senvolver avanços 
científicos na área 
de biotecnologia e 
utilizar a biodiver-
sidade amazônica 
em pesquisas e no 
desenvolvimento de 
produtos de alto va-
lor agregado.

Ex-presidente Jair Bolsonaro no aeroporto Santos Dumont, no Rio de Janeiro

PGR investiga suposta ação de 
Bolsonaro para ‘instigar’ atos golpistas 

DIVULGAÇÃO

A Procuradoria-Geral 
da República (PGR) in-
vestiga se o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro 
(PL) instigou os atos 
criminosos de 8 de ja-
neiro.

Segundo o subpro-
curador que coorde-
na a força tarefa das 
investigações, Carlos 
Frederico dos Santos, 
esta investigação foi 
o motivo da PGR ter 
solicitado ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
que as plataformas di-
gitais informem se as 
244 pessoas que já fo-
ram denunciadas por 
participação no ataque 
aos Três Poderes de 8 
de janeiro são ou já fo-
ram seguidores do ex-
-presidente. 

“Estamos reunindo 
elementos para saber 
se Bolsonaro instigou 
essas pessoas e se ele 
teve essa intenção. 
Uma autoridade com 
milhões de seguidores 
deveria saber o alcance 
dos seus atos”, disse o 
subprocurador. 

Antes, em 17 de julho, 
a PGR havia pedido ao 
STF que as plataformas 
enviassem uma lista 
completa com os nomes 
e dados de identifica-
ção dos seguidores de 
Bolsonaro nas redes so-
ciais. O fato teve ampla 
repercussão negativa, o 
que levou a PGR a mu-

dar a solicitação.
Aliados de Bolsona-

ro  refutam completa-
mente a acusação de 
incitação. O argumen-
to deles é que seguir 
alguém na internet 
não significa uma as-
sociação direta com 
essa pessoa, nem uma 
relação obrigatória de 
influência. 

A investigação ocorre 
no âmbito do inquérito 

que investiga o ataque 
aos Três Poderes. Até 
então, Bolsonaro era 
investigado apenas por 
uma publicação feita 
em seu perfil no Face-
book em 10 de janeiro.

Na ocasião, ele pos-
tou uma desinforma-
ção em que contestava 
o resultado eleitoral e 
dizia que o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) não teria sido elei-

to pelo povo, e apagou 
o post horas depois.

Uma representação 
assinada por inte-
grantes do Ministério 
Público Federal (MPF)
sugere que, ao fazer 
a publicação questio-
nando a regularidade 
das eleições, ele teria 
feito incitação pública 
à prática de crime.

A PGR argumentou na 
ocasião que a conduta 

do ex-presidente de-
veria ser investigada, 
mesmo tendo sido feita 
depois do dia dos atos 
de 8 de janeiro.

Pelo caso, Jair Bol-
sonaro prestou depoi-
mento à Polícia Federal 
(PF) em 26 de abril. 
Aos investigadores, ele 
disse que fez a pos-
tagem por erro, e que 
não tinha interesse em 
publicar o material.

8 DE JANEIRO CBA

no Pará. O evento reuni-
rá os presidentes dos oito 
países da região. Segundo 
Lula, o objetivo é construir 
uma posição conjunta que 
será levada à conferência do 
clima das Nações Unidas, a 
COP28, nos Emirados Ára-
bes, entre 30 de novembro 
e 12 de dezembro.

“Brasil, os países da Amé-
rica do Sul que fazem parte 
da Amazônia, mais os dois 
Congos [República do Con-
go e República Democrática 
do Congo] que nós convida-
mos para vir à reunião, mais 
a Indonésia, são os países 
que têm muita reserva de 
floresta. Então, o que nós 
queremos é dizer ao mundo 
o que queremos fazer com a 
nossa floresta e dizer o que 
o mundo tem que fazer para 
ajudar, porque prometeram 
US$ 100 bilhões em 2009 e 
até hoje não saiu esses US$ 
100 bilhões”, disse durante 
o programa Conversa com 
o Presidente, ao lado do 
jornalista Marcos Uchôa. 
O programa é transmitido 
pelo Canal Gov.

Ainda em agosto, Lula via-
ja para a África do Sul onde 
participa, de 22 a 24, da 
Cúpula do Brics – bloco que 
reúne Brasil, Rússia, Índia, 
China e África do Sul.
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Governo federal anuncia novos 
investimentos para o Amazonas

RELATÓRIO 

FMI vê crescimento econômico do Brasil de mais de 2% 
YURI GRIPAS

Fachada do escritório do Fundo Monetário Mundial em Washington

O Fundo Monetário Inter-
nacional melhorou sua esti-
mativa para o crescimento da 
economia do Brasil neste ano 
depois do forte desempenho 
no primeiro trimestre, mas 
rebaixou a perspectiva para 
2024 em relatório divulgado 
nesta terça-feira (25).

Na atualização de seu rela-
tório Perspectiva Econômica 
Global, o FMI passou a ver uma 
expansão do Produto Interno 
Bruto (PIB) do Brasil de 2,1% 
em 2023, um aumento de 1,2 
ponto percentual em relação 
à estimativa de abril. No en-
tanto, para 2024 a projeção 
do FMI foi reduzida em 0,3 
ponto percentual, para 1,2%.

Segundo o FMI, a revisão 
para cima na estimativa deste 
ano se deve “ao aumento na 
produção agrícola no primeiro 
trimestre de 2023, com reper-

cussões positivas na atividade 
em serviços”.

A economia brasileira su-
perou as expectativas no 
primeiro trimestre com uma 
taxa de crescimento de 1,9%, 
refletindo o desempenho 
mais forte do setor agrícola 
em quase três décadas. Mas, 
a política monetária restritiva 
ainda deve pesar com mais in-
tensidade sobre a atividade à 
frente, contendo a expansão.

Após esse resultado do PIB 
as projeções do FMI feitas 
em abril foram criticadas pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, que disse desejar provar 
que o Fundo estava errado 
sobre sua perspectiva para o 
crescimento do país.

Mas mesmo com a revisão, a 
estimativa do FMI para 2023, 
ainda é um pouco mais pessi-
mista do que a do Ministério 

da Fazenda, que este mês 
passou a calcular um cres-
cimento de 2,5% para o PIB 
deste ano, contra previsão de 
1,9% feita em maio. Para 2024, 
a pasta apresentou estimati-
va de alta de 2,3%, a mesma 
de maio.

Órgão eleva previsão de 
crescimento global 

O FMI elevou suas estima-
tivas de crescimento global 
para 2023 devido à resiliên-
cia da atividade econômica 
no primeiro trimestre, mas 
alertou que desafios persis-
tentes estão prejudicando as 
perspectivas de médio prazo.

O fundo disse que a inflação 
está caindo e que o estresse 
agudo no setor bancário dimi-
nuiu, mas o balanço de riscos 
enfrentados pela economia 
global permanece inclinado 

Diego Peres / Secom

Em encontro com 
Geraldo Alckmin, Wil-
son Lima reforçou a 
importância da Zona 
Franca de Manaus 
para a economia

Em Tempo

Em encontro com o vice-
-presidente e ministro 
do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e 

Serviços, Geraldo Alckmin, 
nesta terça-feira (25), o go-
vernador Wilson Lima refor-
çou a importância da Zona 
Franca de Manaus (ZFM) para 
a economia do Amazonas e 
destacou as conquistas e in-
vestimentos anunciados para 
fortalecer o desenvolvimen-
to econômico e sustentável 
do Estado.

Segundo Wilson Lima, o di-
álogo entre governo do Esta-
do, governo federal e demais 
poderes assegura as garan-
tias constitucionais da Zona 
Franca de Manaus diante, por 
exemplo, da nova reforma tri-
butária, já aprovada pela Câ-
mara Federal e aguardando 
aprovação do Senado nes-
te segundo semestre. Para 
o governador, o modelo é 
decisivo para o Amazonas e 
isso precisa ser entendido e 
garantido pelo Brasil.

“É a segunda vez que o vice-
-presidente Geraldo Alckmin 
vem ao estado do Amazonas. 
Isso demonstra a preocupa-
ção que o governo federal 
tem tido, isso nos deixa mui-
to tranquilos, até no âmbito 
da reforma tributária, que a 
gente conseguiu avançar e 
colocar um texto que garan-
tisse não só a manutenção 
do modelo, mas também a 
competitividade das empre-
sas, o que reflete também no 
que é mais importante para 
gente, que é a geração de 
emprego e renda”, declarou 

Wilson Lima.
O governador reconheceu, 

ainda, o trabalho dos deputa-
dos federais do Amazonas e a 
sensibilidade do ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
na pauta da Zona Franca e 
disse confiar no trabalho do 
Senado, que irá avaliar o texto 
da nova reforma tributária. 
Wilson Lima elogiou também 
a ação do governo federal 
para fortalecer o antigo Cen-
tro de Biotecnologia da Ama-
zônia (CBA), uma demanda 
antiga dos pesquisadores.

Esta é a segunda passagem 
de Alckmin, em 2023, pela ca-
pital amazonense. Em março, 
também ao lado de Wilson 
Lima, o vice-presidente visi-
tou as instalações do CBA e, 
na 308ª Reunião Ordinária do 
Conselho de Administração 
da Suframa (CAS), anunciou 
investimentos do governo 
federal para o Amazonas, 

especialmente voltados à 
manutenção das garantias 
da Zona Franca de Manaus.

Desta vez, além de presidir a 
310ª Reunião do CAS, Alckmin 
assinou o Contrato de Gestão 
do agora denominado Centro de 
Bionegócios da Amazônia (CBA). 

No último dia 12 de julho, 
Alckmin já havia anunciado 
que a Zona Franca de Manaus 
receberá, aproximadamente, 
R$ 1,6 bilhão em novos inves-
timentos. O valor, segundo 
ele, será para novos empre-
endimentos e ampliação das 
instalações de indústrias já 
existentes, podendo resultar 
na geração de mais de 1,6 mil 
novos empregos no polo in-
dustrial de Manaus, que atu-
almente gera mais de 115 mil 
empregos diretos na região.

“A competitividade da Zona 
Franca de Manaus deve ser 
mantida. O objetivo da re-
forma tributária é simplificar, 

é desonerar completamente 
investimento porque tira a 
cumulatividade de crédito e 
desonera completamente a 
exportação. Esse é o objetivo, 
trazer um ganho de produti-
vidade, ganho de eficiência 
econômica importante para o 
país, e ajudar a Zona Franca 
a poder crescer ainda mais“, 
avaliou o vice-presidente Ge-
raldo Alckmin.

CBA
A assinatura do contrato de 

gestão do CBA com a Organi-
zação Social Fundação Univer-
sitas de Estudos Amazônicos 
(FUEA), com a intervenção do 
Instituto de Pesquisas Tecno-
lógicas de São Paulo, objetiva 
fazer com que a biodiversidade 
vire emprego, renda e negó-
cios a exemplo das indústrias 
farmacêuticas, de cosméticos 
e de alimentos.

O decreto que qualificou a 

organização social responsá-
vel por gerir o CBA foi assina-
do, em maio, pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. Com 
a nova qualificação, o CBA 
passou a ter um núcleo de ne-
gócios com atuação em duas 
frentes: a primeira é voltada 
a pesquisas que resultem em 
produtos de “prateleira” e a 
segunda em parcerias com a 
iniciativa privada.

Representando o Governo 
do Amazonas, o advogado 
Francisco Soares, subcoor-
denador Jurídico e de Rela-
ções Institucionais da Uni-
dade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), vinculada 
à Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Urbano e Me-
tropolitano (Sedurb), integra 
o Conselho do CBA, indicado 
pelo governador Wilson Lima.

CAS 310
A 310ª Reunião Ordinária 

do Conselho de Adminis-
tração da Suframa (CAS) 
analisa pauta com 42 pro-
jetos industriais, sendo 35 
industriais e de serviços 
e sete agropecuários com 
previsão de investimentos 
da ordem de R$ 727,3 mi-
lhões, expectativa de gera-
ção de 1.006 novos postos 
de trabalho e faturamento 
projetado de R$ 4,2 bilhões.

A terceira reunião do ano 
do CAS, presidida pelo vice-
-presidente da República, 
com a presença do gover-
nador Wilson Lima, contou 
ainda com a participação 
do ministro das Comuni-
cações, Juscelino Filho; do 
superintendente da Su-
frama, Bosco Saraiva; de 
parlamentares estaduais e 
federais; representantes de 
entidades de classe e gover-
nantes da área de atuação 
da Suframa.

Alckmin assinou o Contrato de Gestão do Centro de Bionegócios da Amazônia 

para baixo e o crédito está 
apertado.

O credor global disse que 
agora projeta um crescimen-
to real do PIB global de 3,0% 
em 2023, um aumento de 0,2 
ponto percentual em relação 
à previsão de abril, mas dei-
xou sua perspectiva para 2024 
inalterada, também em 3,0%.

A previsão de crescimento 
para 2023-2024 permanece 
fraca para os padrões histó-
ricos, bem abaixo da média 
anual de 3,8% observada em 
2000-2019, em grande parte 
devido ao enfraquecimento 
da manufatura nas economias 
avançadas, e pode permanecer 
nesse nível por anos.

“Estamos no caminho cer-
to, mas não estamos fora de 
perigo”, disse o economista-
-chefe do FMI, Pierre-Olivier 
Gourinchas, observando que a 

atualização foi impulsionada 
em grande parte pelos resul-
tados do primeiro trimestre.

A perspectiva é “ampla-
mente estável” nos mer-
cados emergentes e nas 
economias em desenvol-
vimento para 2023-2024, 

com crescimento de 4,0% 
esperado em 2023 e 4,1% em 
2024. O FMI observou que a 
disponibilidade de crédito é 
restrita e que existe o risco de 
que o sobreendividamento 
se espalhe para um grupo 
mais amplo de economias.
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Apps não promovem condições 
de trabalho justas no Brasil
Relatório do projeto 
Fairwork apontou 
que nenhuma 
plataforma promove 
condições de 
trabalho adequadas

DIVULGAÇÃO

As maiores plataformas 
de entregas, transpor-
tes e outros bicos não 
garantem pagamento 

nem de R$ 6 por hora, mostra 
relatório sobre o Brasil divulga-
do nesta terça (25) do projeto 
Fairwork, sediado em Oxford. 
O valor fica abaixo do salário 
mínimo nacional, de R$ 1.320.

Apenas a plataforma de en-
trega criada sob a promessa de 
remuneração justa AppJusto e 
o aplicativo de serviços domés-
ticos Parafuzo atendem aos 
critérios eleitos pela pesquisa.

Nenhum app consegue pagar 
o salário mínimo considerado 
necessário pelo Departamen-
to Intersindical de Estatística 
e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese), hoje equivalente a 
R$ 6.676,11 (cinco salários mí-
nimos). Esse patamar valeria 
um ponto a mais à plataforma 
nos critérios do Fairwork.

A 99 garantiu em 2021 paga-
mento de ao menos um salário 
mínimo nacional aos motoris-
tas do aplicativo, o que deu um 
ponto à empresa na categoria 
remuneração justa. Perdeu 
a pontuação por não conse-
guir apresentar evidências de 
cumprir a promessa.

Em Tempo

Motorista de plataforma 
de entrega

Parafuzo foram avaliados pela 
primeira vez.

O maior pontuador, AppJus-
to, foi criado em 2021 na esteira 
das mobilizações de entrega-
dores organizadas no início 
da pandemia de Covid-19. A 
inspiração teria vindo durante 
o episódio sobre Delivery do 
programa Greg News, publi-
cado em 17 de abril de 2020.

A plataforma adota um 
padrão, em que uma corrida 
custa R$ 10 até 5 km e mais 
R$ 2 por quilômetro adicio-
nal. Desse valor, desconta-se 
a taxa da operação financeira 
fixada em 5%. A remuneração 

do marketplace também vem 
do estabelecimento.

O aplicativo, contudo, tem 
apenas 2.700 entregadores 
registrados, contra 200 mil do 
iFood. Ainda falha em ques-
tões como liberdade de asso-
ciação e apoio em termos de 
saúde e segurança.

A performance do AppJus-
to demonstra que é possível 
oferecer melhores condições, 
mas que ainda é preciso avan-
çar em muito, diz Grohmann.

A outra plataforma que 
garante remuneração justa, 
Parafuzo, funciona em 160 
cidades e tem mais de 5.000 

trabalhadores registrados. Os 
clientes ainda podem contra-
tar os serviços da Parafuzo no 
marketplace das Casas Bahia.

O Parafuzo não pontuou no 
critério contrato justo porque 
não teria apresentado evidên-
cias de implementar medidas 
para reduzir a desigualdade 
na plataforma. Não há trans-
parência também sobre o fun-
cionamento do algoritmo.

O AppJusto é exemplo de 
contratos transparentes com 
seus entregadores, segundo o 
estudo. Mantém uma página 
com uma explicação de como 
paga por serviço. Os motoris-

tas ainda têm autonomia para 
definir o valor do serviço e 
outras condições em contato 
com o cliente e o restaurante.

Na semana passada, o iFood 
anunciou mudanças em sete 
cláusulas de seu contrato para 
se adequar aos critérios do 
Fairwork de contrato justo.

O iFood afirma que integra o 
grupo de trabalho criado pelo 
governo federal para discutir 
a regulação do trabalho inter-
mediado por aplicativos. Se-
gundo a plataforma, a maioria 
dos eixos do relatório Fairwork 
Brasil está contemplada nas 
discussões do GT.

Foram avaliados também: 
Americanas Entrega Flash, 
GetNinjas, iFood, Lalamove, 
Loggi, Rappi e Uber. Assim 
como a 99, ficaram sem ponto 
algum por não atender a crité-
rios mínimos de remuneração, 
condições, contratos, gestão e 
representação justas dos tra-
balhadores —cada critério vale 
dois pontos.

De acordo com o Fairwork, 
nenhuma plataforma no Brasil 
promove condições de traba-
lho justas no Brasil, com or-
ganização de treinamentos e 
fornecimento de equipamen-
tos para garantir segurança e 
saúde aos seus trabalhadores.

Apenas AppJusto alcançou 
três pontos de dez possíveis. 
Os pesquisadores ouviram 
oito a dez trabalhadores de 
cada empresa para chegar à 
avaliação indicada no relatório 
entre julho de 2022 e julho 
deste ano.

Ainda assim, os aplicativos 
ganharam pontos em relação 
ao relatório divulgado em 2021, 
quando três aplicativos pon-
tuaram, mas as notas mais 
altas ficaram em dois pontos.

Para o professor da Uni-
versidade de Toronto Rafael 
Grohmann, coordenador da 
pesquisa no país, a melho-
ra no resultado é reflexo da 
pressão de movimentos de 
trabalhadores uberizados e 
da discussão dessa forma de 
trabalho pelo governo.

A edição de 2021 avaliou 
o UberEats, que deixou de 
funcionar em março de 2022. 
Americanas Entrega Flash, 
Lalamove, Loggi, AppJusto e 

Serasa registra aumento de 70% 
na renegociação de dívidas

Escolhida por alguma das prin-
cipais instituições financeiras do 
país como canal parceiro para 
negociação de parte das dívidas 
disponibilizadas no contexto da 
Faixa II do programa do Governo 
Federal, a Serasa registrou um 
aumento de 70% na regulariza-
ção de contas nos primeiros sete 
dias da iniciativa governamental 
comparada com o mesmo perí-
odo de maio e 61% em relação 
a junho, quando os números já 
vinham sendo impactados pelo 
debate do tema.   

Apenas entre 17 e 24 de ju-
lho, a plataforma Serasa Limpa 
Nome intermediou a negociação 
de 1.198.147 de dívidas. Interes-
sante observar, porém, que boa 
parcela das negociações não faz 
parte do âmbito do Desenrola 
Brasil, ou seja, nem todas são 
dívidas bancárias, como prevê 
a Faixa 2 do programa.

“Percebemos que o debate 
nacional sobre o endividamento 

aumentou o interesse do bra-
sileiro em regularizar sua vida 
financeira de modo geral”, ex-
plicou Matheus Moura, diretor 
da Serasa. 

Descontos maiores
A demanda maior também 

se explica pelas oportunidades 
geradas pelo próprio Desenro-
la Brasil, já que as instituições 
financeiras, credoras da Faixa 2 
do programa, aumentaram os 
percentuais de descontos.

Somente nas negociações 
com bancos realizadas via apli-
cativo ou site da Serasa, o volu-
me total de descontos chegou a 
R$ 973.996.026,00 – 97% maior 
que o mesmo período de junho.

“Esse volume de descontos 
comprova como o momento é 
favorável para quem pretende 
negociar as dívidas e retomar 
acesso ao crédito”, afirma Aline 
Maciel, gerente da plataforma 
Limpa Nome.

DADOS

Negociações promovidas pelo programa Desenrola Brasil 

Fachada da loja Queiroz em Manaus

Grupo Queiroz promove saldão 
digital com até 70% de descontos 

O Grupo Queiroz iniciou, nesta 
semana, o saldão digital, com pro-
dutos de vários segmentos com 
até 70% de desconto. De itens de 
papelaria até alimentos, os consu-
midores vão encontrar tudo com 
preços bastante atrativos.

O diretor do Grupo, Anderson 
Queiroz, ressalta que o saldão é 
uma ótima oportunidade para o 
empreendedor comprar itens que 
são de uso contínuo, com preço 
mais baixo.

Segundo Anderson Queiroz, a 
opção por realizar a ação de for-
ma digital, no site, é para que os 
todos os clientes aproveitem os 
descontos. Pelo site, o consumidor 
tem a comodidade de escolher, 
pagar e receber tudo no endereço 

DIVULGAÇÃO

PROMOÇÃO
DIVULGAÇÃO

que preferir.
Para aproveitar o saldão 

basta acessar o site www.lo-
jasqueiroz.com.br e clicar na 
aba saldão. Em seguida, é só 
escolher os itens e a quantida-
de, e finalizar a compra. Outras 
vantagens são o parcelamento 
em até 3 vezes sem juros e 
fretes grátis para compras a 
partir de R$ 100.

Empresa
Fundado pelos irmãos Oto-

niel e Samuel Queiroz, em 1993, 
em Manaus, o grupo é refe-
rência em embalagens, uma 
das principais empresas do 
segmento no país. É também 
umas das principais da região 

Norte em materiais para food 
service e papelaria.

No Amazonas, a Queiroz con-
ta com 15 lojas estrategica-
mente localizadas em todas 
as zonas de Manaus, além de 
um centro de distribuição que 
funciona 24h, facilitando a lo-
gística e o abastecimento das 
unidades e das entregas para 
os clientes do interior. Desde 
2021, a Queiroz está presen-
te também em Roraima, com 
duas lojas em Boa Vista.

A Queiroz atua, ainda, em di-
ferentes plataformas digitais, 
como o site www.lojasqueiroz.
com.br e televendas, facilitan-
do e agregando comodidade 
ao dia a dia do consumidor.



Manaus, quarta-feira 26 de julho de 2023

Clara Gentildiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia

Em Tempo

Tropas da 16ª Brigada de 
Infantaria de Selva (16ª 
Bda Inf Sl), especia-
lizadas em Guerra na 

Selva, permanecem na região 
da Tríplice Fronteira (Brasil/
Colômbia/Peru) e no Vale do 
Javari, combatendo crimes 
ambientais na Amazônia. A 
operação interagências, de-
nominada Curaretinga IV, que 
teve início na primeira quin-
zena de julho, já resultou na 
destruição de 18 dragas e na 
apreensão de equipamentos 
de garimpo ilegal, tudo com 
o objetivo de preservação do 
meio ambiente.

O relatório parcial da Ope-
ração Curaretinga IV indica 
que foram avistadas 28 dra-
gas na região, das quais 18 
foram destruídas, preser-
vando-se, assim, 7,2 hecta-
res de floresta. Além disso, a 
operação impediu a poluição 
de 2,4 kg de mercúrio no 
ecossistema. As apreensões 
incluem também materiais 
ilegais, como motosserras, 
armamentos, motobom-
bas, balanças, entre outros, 
avaliados em R$ 96.450,00, 
mostrando a eficácia da ope-
ração em combater diversas 
atividades ilegais na área. A 
destruição das dragas resul-
tou em um prejuízo estimado 
em R$ 4.320.000,00 até o 
momento, impactando signi-
ficativamente a atividade de 

Ações de combate à 
mineração ilegal são 
cruciais para preservar 
esse ecossistema e 
assegurar a saúde e 
bem-estar de suas 
comunidades

DIVULGAÇÃO 

Operação é uma iniciativa essencial do Comando Militar da Amazônia

Operação destrói dragas e 
apreende materiais de garimpo 

mineração ilegal na região, 
que utiliza metais pesados 
e causa danos ambientais 
severos. Essa operação é 
uma iniciativa essencial do 
Comando Militar da Amazô-
nia (CMA) para proteger a 
floresta e o ecossistema da 

ECONOMIA 

Iniciativa será realizada na última quarta de cada mês, a partir desta terça-feira (26)  

Edição especial da Feira de Produtos Regionais na sede do TJAM 
Redação

Consumidores das Feiras 
de Produtos Regionais do 
Governo do Estado, realiza-
das pela Agência de Desen-
volvimento Sustentável do 
Amazonas (ADS), ganharão 
mais uma edição. A nova 
feira acontecerá na última 
quarta de cada mês, a partir 
do dia 26 de julho, das 09h 
às 14h, no estacionamento 
do Tribunal de Justiça do 
Estado do Amazonas (Tjam), 
zona sul de Manaus.   

A nova opção de feira con-
tará com 10 produtores que 
disponibilizarão alimentos 
regionais, além de um deli-
cioso café da manhã, em um 
espaço de 125m². “Essa feira 
visa beneficiar os servidores 
do local, o público externo, 
como os moradores da re-
dondeza e, os nossos pro-
dutores que terão mais um 
ponto de comercialização”, 
disse o gerente de feiras da 

DIVULGAÇÃO

Além das tradicionais feiras 
realizadas semanalmente, a 
ADS também vem disponibi-
lizando edições especiais na 
sede da Superintendência de 
Habitação (Suhab), no último 
dia útil do mês, das 8h às 13h.

Calendário de feiras   
Terça-feira, das 14h às 19h  
Manaus Plaza Shopping, 

avenida Djalma Batista, Cha-
pada;  

Sumaúma Park Shopping, 
avenida Noel Nutels, Cidade 
Nova.  

Quarta-feira, das 15h às 19h  
Shopping Ponta Negra, ave-

nida Coronel Teixeira, Ponta 
Negra   

Quinta-feira, das 14h às 19h  
Praça de Alimentação do 

Dom Pedro, rua José Boni-
fácio;  

Manaus Plaza Shopping, 
avenida Djalma Batista, Cha-
pada.  

Sexta-feira, das 15 às 19h  
Feira de Produtos Regionais 

Agroecológico e Orgânico  
Estacionamento superior 

da Arena Amadeu Teixeira, 
zona Centro-Sul da Capital.  

Sábado, das 5h às 11h  
Centro Cultural Povos da 

Amazônia, Bola da Suframa, 
Crespo;  

Centro de Convivência da 
Família Padre Pedro Vignola, 
rua Gandu, Cidade Nova;  

Rodovia AM 0-10, km 29 – 
sentido Rio Preto da Eva;  

Comando Geral da Polícia 
Militar, rua Benjamin Cons-
tant, Petrópolis (das 5h às 
10h).   

Domingo, das 6h às 12h 
Estacionamento da praia 

da Ponta Negra, bairro Ponta 
Negra;  

Rodovia AM 0-10, km 29 – 
sentido Rio Preto da Eva.  

ADS, Diego Augusto.  
A edição especial da feira da 

ADS será realizada juntamente 
com a Feira de Serviços ao Ci-
dadão, promovida pela Escola 
Judicial, que visa reunir uma 
variedade de atividades ligadas 

ao bem-estar do servidor, sus-
tentabilidade e responsabilida-
de social. O espaço contará com 
serviços da Secretaria de Se-
gurança Pública, que emitirá a 
Carteira de Identidade Nacional. 

Outro destaque será o pon-

to de coleta para doações de 
roupas e acessórios, que serão 
direcionados ao Comitê Inter-
no de Apoio à Implementação 
e Monitoramento da Política 
Nacional Judicial de Atenção a 
Pessoas em Situação de Rua. 

região, evitando danos irre-
paráveis ao meio ambiente 
e à saúde das pessoas que 
habitam a área.

Além disso, a preservação 
da floresta e a prevenção da 
poluição por metais pesa-
dos representam uma vitória 

importante para a proteção 
ambiental na região. As ações 
de combate à mineração ile-
gal na Amazônia são cruciais 
para salvaguardar esse ecos-
sistema único e assegurar a 
saúde e bem-estar de suas 
comunidades. 

Os resultados obtidos pela 
operação demonstram a ca-
pacidade do Exército Brasi-
leiro e o trabalho sinérgico 
interagências no combate à 
mineração ilegal e preser-
vação do meio ambiente na 
região.

Parque 
Amazonino 
Mendes 

SERVIÇOS

  Em tempo

O prefeito David Al-
meida e o diretor-pre-
sidente do Instituto Mu-
nicipal de Planejamento 
Urbano (Implurb), Carlos 
Valente, assinam, nesta 
quarta-feira, 26, a ordem 
de serviço para a cons-
trução da segunda etapa 
da obra do parque Ama-
zonino Mendes, com 
elementos artísticos 
e cênicos de temática 
amazônica. 

O prazo da obra licita-
da é de 12 meses, para 
construção de cenários 
interativos temáticos, 
com rampas de esca-
ladas, escorregadores, 
área molhada, entre ou-
tros. Nos cenários será 
possível encontrar es-
truturas gigantes como 
animais da Amazônia 
com alturas de 3 metros 
a 8 metros, além de jaca-
rés, pirarucu e até uma 
iguana. Todas as figuras 
ligadas à floresta serão 
manuseadas como brin-
quedos lúdicos para os 
pequenos e interativos 
para os adultos. 

A primeira etapa do 
parque, já em constru-
ção, será entregue no 
aniversário da cidade 
de Manaus, em outubro, 
conforme anúncio do 
prefeito David Almeida, 
com cerca de 1 quilôme-
tro de extensão, incluin-
do desde quiosques 
gourmet, playground, 
quadras esportivas, pis-
ta de caminhada até 
ciclovia, estacionamen-
tos, academia ao ar li-
vre, espaço multiuso  
e play pet.
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Programa ‘Norte Conectado’ tem 
investimento de R$ 165 milhões 
Meta é concluir a 
segunda fase do 
programa, que tem 
investimentos de 
R$ 165 milhões 

DIVULGAÇÃO

Em encontro com o 
governador Wilson 
Lima, o ministro das 
Comunicações, Jus-

celino Filho, disse que a 
capital e outras cidades do 
Amazonas terão internet 
de alta velocidade a partir 
da conclusão da segunda 
fase do Programa Norte 
Conectado. O anúncio foi 
feito nesta terça-feira (25) 
durante agenda, em Ma-
naus, do vice-presidente 
e ministro do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comér-
cio e Serviços, Geraldo  
Alckmin.

“Ele (o ministro Juscelino 
Filho) veio aqui ao Estado 
do Amazonas para tratar, 
naturalmente, do 5G, mas 
também de um projeto que 
é o Norte Conectado, dos 
cabos de fibra ótica que es-
tão sendo lançados nos rios 
Negro e Solimões para levar 
internet para o interior”, in-
formou o governador Wil-
son Lima em entrevista à 
imprensa.

O Norte Conectado, do 
governo federal, busca 
expandir a infraestrutura 
de comunicações na re-
gião amazônica, por meio 
da implantação de cabos 
de fibra óptica subfluvial. 

Em Tempo

O objetivo é facilitar a co-
municação e o acesso a  
políticas públicas.

“O país é fantástico, é um 
continente. A América es-

panhola se dividiu em “N” 
países; a América portugue-
sa se manteve unida em um 
país de dimensões conti-
nentais e o Norte brasileiro, 

o ministro Juscelino (das 
Comunicações) pode colo-
car bem, o que precisa agora 
é conectar as oito infovias 
que nós vamos ter na região, 

que vão ajudar a dar um 
salto de desenvolvimento”, 
afirmou o vice-presidente 
Geraldo Alckmin.

 

Integrando o Plano Esta-
dual de Eliminação da Ma-
lária, o Amazonas é palco, 
a partir desta terça-feira 
(25) até  próxima quinta-
-feira (27), da realização da 
primeira turma das oficinas 
de eliminação da doença. A 
iniciativa visa reunir espe-
cialistas para, em esforço 
conjunto, dar continuidade 
ao Plano Estadual de Elimi-
nação da Malária por meio da 
elaboração dos Planos Mu-
nicipais de Eliminação dos 
municípios participantes da 
oficina.

A iniciativa é uma ação 
conjunta da Fundação de 
Vigilância em Saúde do Ama-
zonas - Drª Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP), vinculada à 
Secretaria de Estado de Saú-
de do Amazonas (SES-AM); 
com o Ministério da Saúde 
e a Organização Pan-Ameri-
cana da Saúde (OPAS). Tam-
bém fazem parte da iniciativa 
representantes dos municí-
pios do Amazonas e de Dis-
tritos Sanitários Especiais 
Indígenas (DSEI’s) atuantes 
no Estado.

De acordo com a direto-
ra-presidente da FVS-RCP, 
Tatyana Amorim, a oficina é 
uma oportunidade para reu-
nir diferentes perspectivas e 
experiências, fortalecendo a 
colaboração entre especia-

Interdição na Av. das Torres 
a partir de agosto em Manaus 

INFRAESTRUTURA 

Oficina de Eliminação da 
Malária luta contra doença 

 Para avançar com a 
construção do novo com-
plexo viário na interseção 
da avenida Governador 
José Lindoso (conhecida 
como avenida das Torres) 
com a avenida Barão do Rio 
Branco, a Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Secretaria 
Municipal de Infraestrutu-
ra (Seminf) e do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), orienta os 
condutores sobre a inter-
dição no trecho de cruza-
mento entre essas vias que 
ocorrerá, a partir das 10h de 
terça-feira, 1 de agosto. O 
fluxo do trânsito será alte-
rado para os retornos e vias 
próximas.

“Nós nos certificamos de 
que esse momento ocor-
resse da forma mais ade-
quada. Por isso, as faixas de 
acesso aos retornos, do lado 
esquerdo da avenida, foram 
alargadas em março deste 
ano. É o que chamamos de 
‘pista de desaceleração’”, 
explicou o secretário de 
Obras, Renato Junior.

A obra está na fase de im-
plantação das 800 estacas 
e vigas de coroamento. Em 
seguida, as equipes iniciam 
a escavação da via para a 
construção da passagem 

SAÚDE

DIVULGAÇÃO

Previsão de entrega é no primeiro semestre de 2024 

subterrânea, daí a necessi-
dade da interdição do cru-
zamento. 

Conforme explica o che-
fe de Operações do IMMU, 
Renato Bruno, a interdição 
das vias deve seguir até a 
conclusão da obra, podendo 
ser liberada antes disso, a de-
pender do avanço acelerado. 

“Estaremos com dez agen-
tes atuando para interditar 
as vias, com auxílio de equi-

pamentos de controle viário, 
como viaturas, placas de si-
nalização, cones, supercones, 
de modo que os condutores 
sigam seus caminhos da me-
lhor forma possível”, afirma 
o chefe de Operações do 
IMMU. 

 
Alternativas 
Para o entendimento dos 

condutores e condutoras de 
veículos que trafegam na 

avenida Governador José 
Lindoso, a intervenção inicia 
no sentido bairro/Centro, a 
partir do retorno, próximo à 
Igreja Adventista, localizado 
no bairro Cidade Nova, zona 
Norte, e segue até a altura 
do cruzamento entre as vias 
Barão do rio Branco com 
a Governador José Lindo-
so, onde ocorre de fato o 
avanço das obras do com-
plexo viário. 

Anúncio foi feito durante visita do vice-presidente e ministro do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin

Iniciativa segue até quinta-
-feira (27)

Infovias
O ministro das comunica-

ções explicou que o progra-
ma Norte Conectado está 
levando oito infovias pelos 
rios de toda a região. A 
primeira fase (Infovia 00) 
já foi implantada, ligando 
Macapá (AP) a Alenquer 
(PA), com R$ 90 milhões 
de investimento. Já esta 
segunda fase (Infovia 01), 
liga Santarém e Alenquer 
(PA) a Manaus (AM), com 
investimento de aproxima-
damente R$ 165 milhões. 

“O presidente Lula, agora 
em agosto, deve estar en-
tregando a infovia 01, que 
vai ligar a cidade de San-
tarém até a cidade aqui de 
Manaus. São 1,1 mil quilô-
metros que vão trazer in-
ternet de alta velocidade 
para cá. Já temos recursos 
garantidos de mais de R$ 
1,3 bilhão para a conclusão 
de todas as oito infovias 
nos próximos dois anos e 
com certeza isso mudará a 
realidade de todas as capi-
tais de todos os estados do 
Norte”, informou o ministro 
Juscelino Filho.

As redes metropolitanas 
e o cabo da rede troncal da 
Infovia 00 foram implanta-
dos. Já na Infovia 01, a rede 
troncal já foi implantada 
e os trabalhos das redes 
metropolitanas estão em 
andamento. As demais in-
fovias (02, 03, 04, 05, 06 
e 08) têm custo estimado 
em R$ 1,34 bilhão, aporta-
do como contrapartida das 
vencedoras do Edital 5G, 
com previsão de conclusão 
para 2025.

listas de saúde nacionais, 
estaduais e municipais 
com o objetivo mútuo de 
eliminar a malária no Ama-
zonas.

“A malária é uma do-
ença endêmica no Ama-
zonas, onde as condições 
climáticas favorecem a 
reprodução do mosquito 
Anopheles, vetor parasita 
causador da doença. Por 
meio das oficinas, os muni-
cípios têm a oportunidade 
para, de forma integrada, 
elaborar os Planos Muni-
cipais de Eliminação da do-
ença que inclui a ampliação 
ao acesso de diagnóstico 
e ao tratamento precoce”, 
destaca Tatyana.
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Só metade das escolas públicas têm 
projetos antirracistas, aponta ONG
Políticas em prol 
da diversidade 
começaram a cair 
em 2015

GABRIEL JABUR/AGÊNCIA BRASÍLIA

Hoje universitária, a bra-
siliense Nathalia Ma-
ciel, de 19 anos, que se 
identifica como mulher 

negra, acostumou-se a ouvir 
em sala de aula sobre heróis 
e heroínas brancos e feitos de 
europeus que chegaram ao 
Brasil. Estudou o ensino fun-
damental e médio em escola 
pública na região administra-
tiva de Santa Maria, a 40 km 
do centro da capital. 

A percepção da estudante 
sobre a falta de projetos que 
valorizem a diversidade e en-
frentem problemas como o 
racismo pode ser constatada 
em números. Segundo levan-
tamento da ONG Todos Pela 
Educação, apenas metade 
(50,1%) das escolas públicas 
do país tiveram ações contra 
o racismo em 2021, ano em que 
foi feita a última pesquisa do 
Sistema Nacional de Avaliação 
Básica (Saeb).

O fato é que, naquele ano, o 
total de escolas públicas com 
projetos para combater racis-
mo, machismo e homofobia 

Em Tempo

Estudantes em sala de aula

a diversidade.
“A escola brasileira, assim 

como o projeto de colonização 
do país, trabalha na lógica da 
homogeneização. Então, nós 
temos um currículo racista e 
uma educação racista. Nós te-
mos um currículo oficial que 
ainda conta a história oficial 
que é contada na perspectiva 
do homem branco europeu”, 
pontua.

Ela explica que são raros os 
materiais pedagógicos diver-

sos que incorporem as vozes 
dos povos historicamente ex-
cluídos. 

Em queda
A quantidade de escolas com 

projetos atentos à diversidade 
começou a cair a partir do ano 
de 2015, quando o índice havia 
chegado ao maior patamar no 
período: 75,6%. Desde então, os 
números despencaram. Além 
de racismo, a atuação contra 
homofobia e machismo está na 

menor parte das escolas bra-
sileiras. Em 2011, por exemplo, 
34,7% das escolas relataram 
ter ações. Em 2017, o índice 
chegou a 43,7%. Mas, também 
caiu nos anos seguintes. Em 
2021, representava apenas 
25,5%.

Para Daniela Mendes, analis-
ta de políticas educacionais do 
Todos Pela Educação, o avanço 
de uma pauta ultraconserva-
dora nos últimos anos, os im-
pactos da pandemia e a falta de 

caiu ao menor patamar em 10 
anos. Os dados utilizados fo-
ram extraídos dos questioná-
rios contextuais do Saeb des-
tinados a diretores e diretoras 
escolares, entre 2011 a 2021.

Falhas
A pesquisadora Danie-

la Mendes, analista de polí-
ticas educacionais do Todos 
Pela Educação, contextualiza 
que quando questões raciais 
e de gênero não são traba-
lhadas dentro das escolas, o 
ensino falha tanto no processo 
de aprendizagem dos alunos 
quanto na construção de uma 
sociedade melhor, com menos 
violência e menos desigualda-
des.

“O impacto que esses dados 
nos mostram não é apenas 
educacional. As violências so-
fridas nas escolas podem ser 
tanto físicas e verbais quanto 
simbólicas com insinuações e 
constrangimentos que tornam 
o ambiente escolar um espa-
ço hostil para determinados 
grupos. Isso tem um impacto 
na evasão escolar”, afirmou 
Daniela Mendes.

Colonização
De acordo com o que anali-

sa a pesquisadora Gina Vieira, 
professora da rede pública no 
Distrito Federal e com proje-
tos premiados em relação à 
diversidade em sala de aula, a 
escola no Brasil não promove 

Incêndios florestais ma-
taram 34 pessoas na Argélia 
e forçaram a retirada de 
milhares de turistas da ilha 
grega de Rodes, no momen-
to em que uma intensa onda 
de calor atinge grandes áre-
as do Mediterrâneo.

Outro incêndio causou 
o fechamento temporário 
do aeroporto de Palermo, 
na ilha da Sicília, no Sul da 
Itália, nesta terça-feira (25), 
e uma tempestade durante 
a noite arrancou telhados e 
derrubou árvores no Nor-
te do país, matando duas 
pessoas.

O clima extremo em ju-
lho tem causado estragos 
em todo o planeta, com 
temperaturas quebrando 
recordes na China, nos Es-
tados Unidos e no sul da 

Europa, provocando incên-
dios florestais, escassez de 
água e um aumento nas 
internações hospitalares 
relacionadas ao calor.

O calor, com temperaturas 
chegando a 40 graus Celsius 
(ºC), está bem acima do que 
normalmente atrai turistas 
que lotam as praias do sul da 
Europa. Em algumas partes 
do leste da Sicília, as tempe-
raturas subiram para 47,6ºC 
na segunda-feira (24), per-
to do recorde europeu de 
48,8ºC registrado na ilha há 
dois anos.

O clima foi ainda mais 
quente no norte da África, 
com temperaturas de 49ºC 
registradas em algumas ci-
dades da Tunísia. A vizinha 
Argélia mobilizou cerca de 
8 mil bombeiros para con-

trolar os incêndios letais, 
disseram as autoridades. Os 
incêndios na ilha de Rodes 
na semana passada obriga-
ram as autoridades gregas 
a realizar a maior retirada já 
feita no país, com mais de 
20 mil pessoas forçadas a 
deixar casas e hotéis.

Os cientistas descreve-
ram o calor extremo como 
um “assassino silencio-
so” que afeta fortemente 
os pobres, os idosos e as 
pessoas com problemas de 
saúde. Uma pesquisa publi-
cada neste mês contabiliza 
que até 61 mil pessoas po-
dem ter morrido nas sufo-
cantes ondas de calor da 
Europa no verão passado, 
sugerindo que os esforços 
de preparação para o calor 
dos países estão falhando.

O decreto condiciona as 
nomeações à verificação da 
disponibilidade de vagas e 
adequação orçamentária, 
com demonstração de ori-
gem de recursos. Segundo 
Renato, o cadastro reserva 
de Analista Ambiental será 
zerado, mas para técnico res-
tarão ainda 31 vagas, se todas 
as 50 vagas forem ocupadas.

O ICMBio foi criado pela 
Lei 11.516, de 28 de agosto de 
2007, e é ligado ao Ministério 
do Meio Ambiente e Mudan-
ça do Clima (MMA). É res-
ponsável por gerir e fiscalizar 
as unidades de conservação 
federal (UC).

Atualmente, o órgão conta 
com 4.635 servidores, sendo 
4.493 em exercício, segun-
do o Portal da Transparência 
da Controladoria-Geral da 
União. Um levantamento do 
Portal Brasileiro de Dados 
Abertos, realizado em abril 
de 2022, aponta um déficit 
de 1,5 mil cargos em todo o 
país, com destaque para a 
Amazônia.

“Com essa nova leva de 
servidores chegando vamos 
repor de 10% a 15% da ne-
cessidade. Será um respiro, 
mas ainda está muito aquém 
do necessário para garantir o 
necessário”, conclui Renato.

METEOROLOGIANOMEAÇÃO

Na Argélia, ao menos 34 pessoas morreram em decorrência do fogo

São 110 analistas e 50 técnicos ambientais

REUTERS/RAMZI BOUDINAPOLÍCIA FEDERAL/GOV.BR

coordenação nacional durante 
a última gestão do Ministério 
da Educação foram fatores que 
podem ter influenciado o ce-
nário. Para a professora Gina 
Vieira, cabe à sociedade estar 
mobilizada para cobrar uma 
escola antirracista e contra 
machismo e homofobia. 

Providências
Em nota à reportagem, o Mi-

nistério da Educação garantiu 
que tem trabalhado para mo-
dificar esse cenário desde o 
início da atual gestão. A primei-
ra ação foi a recriação da Se-
cadi (Secretaria de Educação 
Continuada, Alfabetização de 
Jovens e Adultos, Diversidade 
e Inclusão). 

Além disso, segundo MEC, 
foi retomada a formação de 
professores a partir do apoio 
financeiro às universidades e 
relançado o Programa de De-
senvolvimento Acadêmico Ab-
dias Nascimento, que fomenta 
a pesquisa na graduação e pós-
-graduação. 

Para Ingridy, que é uma ado-
lescente negra, de 15 anos, 
também moradora de Brasília, 
e estudante de escola pública, 
uma escola preocupada com 
diversidade e disposta a não ser 
homogênea seria fundamen-
tal também para o dia a dia. E 
isso parece uma aula simples. 
“Ajudaria a combater o precon-
ceito e promoveria o respeito e 
a aceitação na escola”, avalia.

Incêndios florestais provocam mortes 
e destruição no Mediterrâneo

ICMBio é autorizado a chamar 160 
servidores aprovados em concurso

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou decre-
to, publicado na terça-feira 
(25) no Diário Oficial da União, 
autorizando a nomeação de 
160 servidores para o Instituto 
Chico Mendes de Conserva-
ção da Biodiversidade (ICM-
Bio), aprovados no concurso 
público de 2022, mas que não 
foram classificados dentro do 
número de vagas disponíveis 
na época. Serão chamados 
110 analistas e 50 técnicos 
ambientais.

O coordenador de Adminis-
tração de Pessoal do ICMBio, 
Renato Machado, informou 
que os 160 novos servido-
res serão nomeados nos 
próximos dez dias, para que 
haja tempo hábil de todos 
passarem por perícia médi-
ca e demais procedimentos 
necessários no processo de 
contratação. “Após a nome-
ação, eles terão 15 dias para 
entrar em exercício, caso 
isso não aconteça, os técni-
cos remanescentes da lista 
de espera ainda poderão ser 
chamados”, explicou.

O resultado do concurso 
público foi homologado em 
7 de junho de 2022 e teve a 
sua validade prorrogada até 
2024. Desde a última nome-
ação, em março deste ano, 
ainda há 181 candidatos apro-
vados no cadastro reserva. 
Todos na Região Norte e no 
Maranhão, área que abrange 
a Amazônia Legal.
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DLA COMERCIO DE PETROLEO LTDA, torna público que recebeu da SEMMAS, 
a LMO N° 184/2006-6 1ª Alteração, sob o processo 2022.15848.15926.0.000188, 
que autoriza a atividade Comercialização de Combustíveis, com a finalidade de 
autorizar o funcionamento do Comércio varejista de combustíveis para veículos 
automotores — composto por 04 (quatro) tanques, sendo 01 (um) pleno com 
capacidade de 30m³, 01 (um) pleno com capacidade 15 m³ 02 (dois) bipartidos 
em 15/15 m³, totalizando um volume de 105m³ - “POSTO CASTELINHO”. Com 
validade até 24/05/2026, sito na Rua São Luiz, Nº 80 – Adrianópolis – Manaus - AM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA

EDITAL DE INTIMAÇÃO PARA 
CONSTITUIÇÃO EM MORA

EDITAL DE INTIMAÇÃO PARA 
CONSTITUIÇÃO EM MORA

ACOMPANHANTES RELAX

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM INSTITUIÇÕES BENEFICENTES, RELI-
GIOSAS E FILANTRÓPICAS DA CIDADE DE MANAUS – SIEMIBREFI, por-
tador do CNPJ 00.814.817/0001-01, com registro sindical inscrito no processo 
46000.009381/95, por meio do despacho publicado no D.O.U em 12.01.96, 
seção I, p.495. Pelo presente Edital, nos termos do seu Estatuto, ficam con-
vocados todos os representados da categoria profissional dos Empregados em 
Instituições Beneficentes, Religiosas e Filantrópicas da Cidade de Manaus/
AM, para comparecerem à Assembleia Geral Extraordinária, munidos de docu-
mento com foto que comprove o vínculo com a Instituição da nossa categoria 
(CTPS ou Cartão Funcional), que se realizará no seguinte dia: 26 de agosto 
de 2023 em Manaus/AM, às 17h00min em 1ª convocação e ás 18h00min em 
2ª convocação, a Rua Visconde de porto alegre, nº 969, Praça 14 de janeiro, 
Manaus/AM. Além da assembleia presencial agendada, ocorrerão também as-
sembleias itinerantes a partir do dia 26 de agosto de 2023 até 31 de dezembro 
de 2023, na modalidade presencial ou online, e neste último caso, mediante 
preenchimento de pré-inscrição pelos empregados convocados, para tratar da 
seguinte pauta: 1º) Construção, discussão e aprovação da pauta de reivindica-
ções a ser encaminhada ao Sindicato das Instituições Beneficentes, Religiosas 
e Filantrópicas (SINTIBREF INTER), representante da Categoria Econômica 
(Patronal); 2º) Autorização para a Diretoria do SIEMIBREFI negociar e firmar 
a Convenção Coletiva de Trabalho 2024/2025; 3º) Autorização para a Diretoria 
do SIEMIBREFI negociar e firmar, quando necessário, Acordos Coletivos de 
Trabalho no período de 1º de setembro de 2023 até 31 de dezembro de 2025, 
em caso de necessidade da categoria; 4º) Autorização para instauração de 
Dissídio Coletivo, caso sejam fracassadas as negociações; 5º) Autorização para 
celebração de acordo nos autos do processo de Dissídio Coletivo; 6º) Discussão 
e aprovação do mecanismo necessário para a sustentabilidade financeira da 
entidade sindical; 7º) Autorização para o SIEMIBREFI discutir e negociar acordos 
mais favoráveis aos empregados quando os empregadores aplicarem quaisquer 
dispositivos da Lei 13.467/2017 (Reforma Trabalhista) que venham a prejudicar 
aos empregados da categoria; 8) Outros assuntos de interesse da categoria. 

Manaus /AM, 21 de julho de 2023. 
  

Maria Ieda dos Santos Cabral  
Diretora Presidente do SIEMIBREFI/MANAUS/AM.

O Titular do CARTÓRIO DO 6º OFÍCIO DE REGISTRO 
DE IMÓVEIS DE MANAUS/AM, a requerimento do(a) 
Fiduciário(a), intima a pessoa abaixo relacionada, para 
satisfazer, no prazo de 15 dias, a(s) prestação(ões) vencida(s) 
e as que se vencerem até a data do pagamento, nos 
termos do art. 26, da Lei n.º 9.514/97. A purgação da 
mora deverá ser efetuada junto a esta Serventia Regis-
tral, situada na Av. Djalma Batista, n.º 1719, Sala 1303, 
Torre Business, Edif. Atlantic Tower, Chapada, Manaus/
AM, (próximo ao Shopping Millenium Center), Tel.: (92) 
98105-0002. FIDUCIANTES INTIMADOS: LINDOLFO 
MARINHO DE SENA NETO, CPF: 952.585.312-87, e 
MICHELLE FERNANDES DA FONSECA, CPF: 002.971.182-
77. Manaus, 18 de Julho de 2023. O Oficial.

O Titular do CARTÓRIO DO 6º OFÍCIO DE REGISTRO 
DE IMÓVEIS DE MANAUS/AM, a requerimento do(a) 
Fiduciário(a), intima a pessoa abaixo relacionada, para 
satisfazer, no prazo de 15 dias, a(s) prestação(ões) 
vencida(s) e as que se vencerem até a data do pa-
gamento, nos termos do art. 26, da Lei n.º 9.514/97. 
A purgação da mora deverá ser efetuada junto a esta 
Serventia Registral, situada na Av. Djalma Batista, n.º 
1719, Sala 1303, Torre Business, Edif. Atlantic Tower, 
Chapada, Manaus/AM, (próximo ao Shopping Millenium 
Center), Tel.: (92) 98105-0002. FIDUCIANTE INTIMADO: 
ANGELO SANTOS DE MENEZES, CPF: 682.231.962-04. 
Manaus, 18 de Julho de 2023. O Oficial.

Aqui você encontra as melhores acompanhantes 
da região. Acesse: www.xlove.com.br

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012
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Noite de homenagens artísticas 
no Teatro Amazonas 
Programação tem ingressos à venda na bilheteria do Teatro 
Amazonas ou no site: www.amazonasgreenjazzfestival.com.br

DIVULGAÇÃO

Nesta quarta e quinta-
-feira, 26 e 27 de julho, 
a partir das 20h, o Tea-
tro Amazonas será palco 

das apresentações da pianista 
Anette Camargo e do baterista 
cubano Ignacio Berroa e, tam-
bém, do espetáculo “His Day is 
Done”, que faz uma homena-
gem ao ex-presidente da África 
do Sul, Nelson Mandela.

A programação faz parte do 
Amazonas Green Jazz Festival, 
com ingressos à venda na bi-
lheteria do Teatro Amazonas 
ou no site: www.amazonasgre-
enjazzfestival.com.br. 

Ingressos já estão à 
venda na bilheteria do 

Teatro Amazonas

mora nos EUA, desde 1980, e 
compôs o eterno grupo Dizzy 
Gillespie. Esta é a primeira vez 
que o baterista e seu trio se 
apresentam em Manaus.

Na quinta (27), o Teatro Ama-
zonas receberá a estreia do 
emocionante “His Day is Done”, 
um espetáculo composto pelo 
trompetista americano, mun-
dialmente premiado, Ed Sarath. 
A obra é baseada no poema 
“Madiba”, da escritora ameri-
cana Maya Angelou e faz uma 
homenagem ao ex-presidente 
sul-africano Nelson Mandela, 
símbolo de resistência contra 

a lógica racista do Apartheid. A 
execução da obra também reu-
nirá a violinista norte-america-
na, Regina Carter, como solista 
principal, a Amazonas Filarmô-
nica e o Coral do Amazonas, sob 
regência de Otávio Simões.

Além disso, haverá a partici-
pação especial do Global Jazz 
Collective, que reúne musicistas 
da África do Sul, EUA e Brasil 
em uma única sintonia. “O Jazz 
tem este poder de nos trazer a 
reflexão e o pensamento crítico 
sobre temas tão valiosos para a 
humanidade. O racismo é uma 
pauta ainda muito presente, em 

diferentes modalidades. O ‘His 
Day is Done’ será um instrumen-
to de sensibilização, assim como 
os demais shows. Serão duas 
noites emocionantes, você não 
pode faltar”, convida o diretor 
artístico do festival, maestro Rui 
Carvalho.

Sobre o festival
A edição deste ano do Amazo-

nas Green Jazz Festival, intitula-
da “Ella’s”, faz uma homenagem 
às vozes femininas do jazz, com 
uma ampla programação entre 
os dias 21 e 30 de julho, no Teatro 
Amazonas, situado no centro 

histórico de Manaus. Além das 
palestras gratuitas, o festival 
também promoverá exposi-
ções na Casa do Jazz, o Jazz no 
Flutuante, o circuito “Aqui tem 
Jazz”, além de outras atividades.

O evento é uma realização 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa e 
da Agência Amazonense de De-
senvolvimento Cultural. Além 
disso, tem apoio da Associação 
Brasileira de Bares e Restauran-
tes (Abrasel), Manauara Shop-
ping e Hotel Juma Ópera, com 
produção da Iai Promoções.

Na quarta-feira (26), a progra-
mação tem início às 20h, com 
show da cantora, compositora 
e pianista Anette Camargo, na 
companhia do Projeto Tânia 
Maria, que reverencia a estre-
la brasileira radicada nos EUA. 
Vencedora do Prêmio Profis-
sionais da Música nas edições 
de 2021 e 2023, Anette vai co-
mandar o espetáculo inicial. A 
segunda parte da noite, com 
início às 21h30, fica com as ba-
quetas de Ignacio Berroa. Um 
dos nomes mais influentes no 
cenário jazzístico e uma refe-
rência na bateria cubana, Berroa 

Cantora e atriz amazonense Cella 
Bártholo lança novo single 

A cantora e atriz amazonense 
Cella Bártholo acaba de lançar o 
seu mais novo single, “Sua Valsa”, 
que já alcançou, em poucos dias, 
mais de 10 mil acessos nas plata-
formas digitais.  A canção faz parte 
do EP “Relatos de alguém que não 
fui”, que teve a primeira música 
lançada em junho deste ano.

O clipe de “Sua Valsa” já está 
disponível no Youtube. Cella Bár-
tholo ressalta que a nova música 
foi muito bem recebida pelo públi-
co e o retorno tem sido bastante 
positivo. “Tenho recebido muitos 
comentários carinhosos e estou 
muito contente. Esse já é o melhor 
lançamento do EP, com números 
significativos de acessos nas pla-
taformas digitais”, destacou.

O EP conta com seis músicas no 
total, que estão sendo apresen-
tadas ao público individualmente.  
Com composições melancólicas, 
que captam a essência da geração 
Z, as músicas do EP trazem um ar 

doce e, ao mesmo tempo, intenso 
para os momentos relatados. De 
acordo com Cella, o projeto explora 
referências que vão desde MPB 
até o pop. A produção musical é 
da dupla Gabé e Aureo Gandur, 
que vem trabalhando com a artista 
desde o ano passado.

Além do trabalho na música, 
Cella também tem se dedicado à 
atuação. Ela está no ar no strea-
ming HBO Max, com a série “Use 
Sua Voz”, em que interpreta a 
personagem Greta, numa produ-
ção em parceria com o Cartoon 
Network. A artista está, ainda, 
gravando um curta independente 
chamado “A Cor da Hora”. “Sobre 
esse trabalho ainda não posso 
contar muita coisa, mas tenho 
certeza que o público vai gostar 
bastante. Até o final do ano espero 
ter mais novidades”, acrescentou. 
Cella também dirige a In Cena Casa 
de Artes e Produção, em Botafogo, 
no Rio de Janeiro.

MÚSICA

O clipe de “Sua Valsa” já está disponível no Youtube

Psiquiatra e escritora Ana Beatriz Barbosa Silva é referência no tema

Fieam traz fenômeno editorial a Manaus 
para falar de equilíbrio emocional

Pressões, desafios e responsabi-
lidades são uma constante no dia 
a dia de cada um de nós, principal-
mente no trabalho, onde os prazos 
tendem a ser ainda mais curtos. 
Mas, a tomada de decisões exi-
ge equilíbrio. Daí a importância da 
inteligência emocional, que é uma 
habilidade cognitiva que nos permite 
conhecer e controlar melhor nos-
sos sentimentos. É através dela que 
conseguimos gerir nossas emoções 
e construir relacionamentos mais 
saudáveis, agindo de forma mais 
calculada e razoável, sem nos deixar 
levar por impulsos, ou pensamentos 
e influências negativas.

A inteligência emocional é um dos 
pilares do sucesso profissional, fa-
miliar, pessoal e comunitário. Há um 
consenso de que a serenidade e a 
consciência na tomada das decisões 
tornam os nossos atos mais corretos 
e nossas conquistas mais prováveis e 
certas. Sem isso, fica mais difícil lidar 
com os desafios crescentes da vida. 
Mas, estudos e pesquisas apontam 
que 4% da população mundial ainda 
não consegue identificar emoções 
e que esse número chega a 16% 
nos escalões dos altos executivos e 
CEOs. Por isso, a conquista do con-
trole emocional pressupõe muita 
informação e treinamento.

Pensando nisso, a Federação das 
Indústrias do Estado do Amazonas 
(Fieam), por meio do Departamento 
de Assistência à Média e Pequena 
Indústria (Dampi), está trazendo a 
Manaus, para participar de seu ci-

DIVULGAÇÃO

LITERATURA 
DIVULGAÇÃO

clo de palestras, a psiquiatra e 
especialista no assunto e temas 
relacionados ao comportamen-
to, Ana Beatriz Barbosa Silva. 
No próximo dia 2 de agosto, 
ela conduzirá uma palestra so-
bre a “Importância do Equilíbrio 
Emocional nas Tomadas de De-
cisões”. Ainda há ingressos à 
venda.

Como participar
Os ingressos para a palestra 

da Dra. Ana Beatriz, podem ser 

adquiridos no site da Ingresso 
Mix www.ingressomix.com. Os 
valores variam conforme o lu-
gar escolhido: de R$ 120 (meia 
entrada para o mezanino) a 
R$ 360 (inteira para o setor 
premium), acrescidos dos tri-
butos. O evento será realizado 
às 19h30 do dia 2 de agosto, no 
auditório do Studio 5, situado 
na avenida General Rodrigo 
Otávio, nº 3373, bairro Crespo, 
Zona Sul de Manaus. A classi-
ficação etária é livre.
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O clima em São Ga-
briel da Cachoeira é 
de preparação para 
o 25º Festival Cultu-

ral das Tribos Indígenas do 
Alto Rio Negro (Festribal). 
Trata-se da maior mani-
festação cultural dos po-
vos originários da floresta. 
O município (situado a 852 
km de Manaus) vai oferecer 
aos visitantes, no final de 
agosto e início de setembro, 
cinco dias de festejos e cele-
bração da cultura indígena 
em forma de música, artes 
cênicas, alegorias e danças. 

Em Manaus, o lançamen-
to do festival está marcado 
para às 16h30 desta quarta-
feira (26/7), no Teatro Ma-
nauara, no Shopping Ma-
nauara, bairro Adrianópolis, 

MARCO HISTÓRICO LITERATURA 

Editora Valer comemora 
2 mil obras publicadas 

Livro de Gabriel Andrade tem 
lançamento neste sábado 

Nesta terça-feira, dia 25 
de julho de 2023, a Editora 
Valer conquistou um marco 
histórico no mercado edito-
rial do Brasil: completou 2 mil 
obras publicadas, livros que 
vão desde Direito, Literatura, 
pesquisas científicas e sobre 
as diversas Amazônias. 

Há quase 30 anos no mer-
cado, a Valer sempre esteve 
no imaginário e na estante 
do amazonense, principal-
mente, por conta da livraria, 
onde reuniam-se intelectu-
ais e pesquisadores de todo 
o Amazonas. 

De acordo com a coorde-
nadora editorial da Valer, 
professora doutora Neiza 
Teixeira, chegar nesse pa-
tamar não é para qualquer 
editora, ainda mais com a 
qualidade e o carinho com 

que a Valer edita os livros. 
“Esse fato é motivo para 
celebração, porque não é 
novidade as dificuldades do 
mercado editorial. Para nos 
mantermos, é necessário 
que tenhamos amor pelo 
que fazemos e crença que 
servirá para transformar o 
mundo.”

Para se ter uma ideia, o pri-
meiro livro editado e publica-
do pela Valer, foi um intitu-
lado, ‘Constituição e Código 
Tributário do Amazonas’, or-
ganizado pelo Ronnie Frank 
Torres e Francisco Luciano 
Nunes, em 1995; o segundo, 
‘Turismo e Comunicação’, 
do Otto Beltrão, em 1996; 
‘O adeus de Diana’, de Elson 
Farias, em 1996; o quarto, 
‘Além uma estranha cami-
nha’, de Nepioy e Pitochoy 

O jornalista Gabriel An-
drade, de 73 anos, ex-
-presidente do sindicato 
dos Jornalistas do Ama-
zonas e ex-diretor de 
Comunicação da Câma-
ra Municipal de Manaus, 
fará o lançamento do seu 
novo romance, ‘O Livro 
de Marcos’, no próximo 
sábado (29.07.23), das 10 
às 13 horas, no salão de 
eventos da Livraria Na-
cional, localizada na Rua 
24 de Maio, 415 - Centro. 

 ‘O Livro de Marcos’ 
tem 360 páginas, nas 
quais o autor descreve 
a elaboração da primeira 
biografia oficial de Jesus, 
cujo autor, o evangelis-
ta Marcos, registrou os 
fatos extraordinários da 
vida terrena do Cristo, 
sua divindade, seu mi-
nistério e milagres, até 
a morte na cruz romana 
e os primeiros passos da 
Igreja primitiva. 

Ambientada na Pales-
tina do Século I D.C., a 
nova produção literá-
ria de Andrade enfatiza 
também a guerra roma-
no-judaica que levou à 
destruição de Jerusa-
lém e do seu portentoso 
templo, no Ano 70 D.C. 

Inspirado em fatos his-
tóricos, o livro descreve 
usos e costumes dos ju-
deus daquela época, os 
efeitos catastróficos da 
guerra contra o Impé-
rio Romano e introduz 
na narrativa os perso-
nagens criados pelo es-
critor amazonense para 

25ª edição do Festribal, no Teatro 
Manauara, tem entrada gratuita 

Para mais informações 
é o telefone 
(92) 98182-5997

Festival 
é a maior 
manifestação 
cultural 
dos povos 
originários da 
floresta

livros que vão desde Direito, Literatura, pesquisas e científicasescritor Gabriel Andrade e o livreiro José Maria Mendes

Zona Centro-Sul de Manaus. A 
entrada é gratuita.

Na oportunidade, os partici-
pantes poderão conferir expo-
sição de peças étnicas, shows 
musicais do cantor e levanta-
dor de toadas, Edilson Santana, 
além de uma apresentação das 
agremiações culturais que par-
ticipam do Festribal. 

A programação segue até o 
dia 27, com apresentação da 

banda Canto da Mata. Entrada 
a partir das 16h.

A edição 2023 do Festival 
Cultural das Tribos Indígenas 
do Alto Rio Negro ocorrerá de 
30 de agosto a 3 de setembro, 
em São Gabriel da Cachoeira, 
município amazonense situado 
na fronteira com a Colômbia e 
Venezuela, e de maior diversi-
dade étnica indígena no Brasil: 
nove em cada de seus habitan-

tes pertencem a estes grupos. 
Não por acaso, o município 

também é um dos poucos a 
ter três idiomas indígenas re-
conhecidos como línguas ofi-
ciais no município, ao lado do 
português: nheengatu, tucano 
e baníua.

Promovido pela Água Cristali-
na Produções, o evento contará 
com a participação das tribos 
Tikuna, Filhos do Rio Negro e 

Baré, representando 23 etnias, 
em cinco dias de competição, 
festa, cultura, diversão e fé. 

Entre as atrações deste ano 
está a apresentação do can-
tor, compositor e músico, Felipe 
Lessa, que vai abrir o festival. 
Manauara de nascimento, Les-
sa começou sua carreira muito 
cedo e já é reconhecido pelos 
Nordestinos, principalmente 
os de Fortaleza (Ceará). Mas, 

só retornou ao Amazonas em 
tempos recentes e pode ser 
considerado como uma reve-
lação no cenário musical ama-
zonense. 

Mais música
Além de Felipe Lessa, as atra-

ções já confirmadas para o 25º 
Festribal incluem as cantoras 
Fernanda Brum (música gos-
pel), e Mari Fernandes (for-
ró), além da banda Sayonara 
(calypso), e dos cantores Júlio 
Nascimento (brega) e Uendel 
Pinheiro (pagode). Haverá par-
ticipação ainda de bandas locais 
regionais.

A Água Cristalina Produções 
também divulgou a presença da 
cantora Joelma que, devido a 
problemas de saúde, cancelou 
algumas agendas. Porém, como 
o Festribal será no final de agos-
to, a produção da artista ainda 
não cancelou sua participação. 
Caso isso ocorra, outra atração 
nacional será anunciada. 

O Festival Cultural das Tribos 
Indígenas do Alto Rio Negro 
conta com apoio cultural da 
prefeitura de São Gabriel da 
Cachoeira, do Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Economia 
Criativa do Amazonas. O even-
to conta ainda com patrocínio 
das cervejas Itaipava e Cabaré. 
O contato para vendas e in-
formações é o telefone (92) 
98182-5997.  

ilustrar as histórias de 
amor e ódio, fé e des-
crença, paz e guerra, 
ambições e relações 
afetivas conflitantes, 
montando um cenário 
trágico onde as virtu-
des de uns são sacri-
ficadas pelos defeitos 
de outros.

‘O Livro de Marcos’ é 
o terceiro título literá-
rio de Gabriel Andrade, 

que em 2017 publicou 
‘As doze mulheres de 
Jesus’, sobre a pri-
meira congregação 
feminina cristã e, em 
2019 lançou ‘A Colônia 
das Águas’, sendo este 
um livro com temática 
espiritualista que põe 
em evidência a sobre-
vivência do espírito 
após o falecimento do 
corpo físico. 

Mlaj, de 1997; ‘Os Bucheiros 
– um memorial de infância, 
de Álvaro Nonato, de 1997, 
e o sexto (o primeiro da 
famosa coleção RESGATE e 
quando começa a parceria 
com Tenório Telles, ‘Ritmos 
de Inquieta Alegria’, de Vio-
leta Branca.

Essa parceria foi impor-
tante para Valer, segundo 
Neiza, porque trouxe a pú-
blico obras que estavam 
fora do mercado editorial, 
o que causava transtor-
nos, por exemplo, para os 
estudantes de Letras da 
Universidade do Amazo-
nas, porque não as podiam 
ler. Podemos dizer que, a 
partir de então, a Valer foi 
aprofundando a sua linha 
de publicações sobre as 
Amazônias.



GILVAN DE SOUZA/CRF

Manaus, quarta-feira 26 de julho de 2023

Gabriel Bravoredacao@emtempo.com.br |

15Pódio

A Arena do Grêmio, 
em Porto Ale-
gre, será palco do 
aguardado clássico 

nacional entre Grêmio x 
Flamengo, pela partida de 
ida das semifinais da Copa 
do Brasil, nesta quarta-fei-
ra (26), às 20h30 (horário 
de Manaus). Atual detentor 
do título, o Flamengo chega 
embalado após boas vitó-
rias sobre o Athletico e bus-
ca um bom resultado fora 
de casa para ter vantagem 
na decisão em seu estádio. 
Por outro lado, o Grêmio 
teve um confronto mais 
equilibrado nas quartas de 
final, precisando dos pênal-
tis para eliminar o Bahia. 
O duelo é marcado pelo 
encontro de duas potências 
do futebol brasileiro, com o 
Flamengo sendo tetra e o 
Grêmio pentacampeão da 
Copa do Brasil.

Porém, o Grêmio terá uma 
missão a cumprir nesta 
competição: conseguir ven-
cer o Flamengo em dispu-
tas de mata-mata, pois o 
Rubro-Negro não sabe o 
que é perder para o Tricolor 
Gaúcho na Copa do Brasil 
desde 1995.

Nos mata-matas anterio-
res, o Tricolor passou por 
Campinense, Ferroviário-
-CE, ABC, Cruzeiro e Bahia. 
Os cariocas, que entraram 
na terceira fase, supera-
ram Maringá, Fluminense 
e Athletico-PR.

Grêmio
O Grêmio enfrenta as se-

mifinais da Copa do Brasil 
após vencer o Atlético Mi-
neiro por 1 a 0 no último 

Em Tempo

volante chileno Erick Pul-
gar também será ausência 
na partida. Por outro lado, 
Sampaoli conta com o re-
torno de Thiago Maia, que 
desfalcou a equipe contra o 
América-MG. Assim, o téc-
nico deve escalar o volante 
ao lado de Allan e adiantar 
Victor Hugo para realizar a 
função de Gerson.

O técnico do Rubro-Ne-
gro Carioca, Jorge Sampa-
oli, dever iniciar o jogo com 
Matheus Cunha; Wesley, 
David Luiz, Léo Pereira e 
Ayrton Lucas; Allan e Victor 
Hugo; Everton Ribeiro, Ar-
rascaeta e Bruno Henrique; 
Gabigol. 

Tradicional duelo
Flamengo e Grêmio: o 

duelo de tradições da Copa 
do Brasil. São 16 partici-
pações em semifinais para 
cada. Este será o quarto 
confronto entre as equipes 
nesta fase, porém, ao todo, 
é o oitavo mata-mata entre 
eles na competição. A pri-
meira parte do duelo acon-

tece nesta quarta-feira, 
às 21h30 (de Brasília), 
na Arena do Grêmio.

São quatro classifi-
cações para o Flamen-

go, tornando o clube ca-
rioca o maior carrasco 
do Tricolor na Copa do 
Brasil. O Grêmio tam-
bém carrega o posto 
de carrasco para o 
Rubro-Negro, com as 
mesmas quatro clas-
sificações, incluindo o 
título de 1997.

Foram três con-
frontos em semifi-

nais (1989, 1993, 
1995) e, em todos, 
o Grêmio termi-
nou classificado à 

final. Em 1999, foi a única 
vez que o duelo aconte-
ceu pelas oitavas de final. 
Os últimos três confrontos 
foram pelas quartas (2004, 
2018 e 2021) e, em todos, 
o Flamengo terminou com 
a vaga.

Flamengo e Grêmio são 
os maiores semifinalistas 
da Copa do Brasil. O con-
fronto já aconteceu em 16 
oportunidades: sete vitó-
rias para os cariocas, três 
vitórias para os gaúchos e 
seis empates. Foram 24 gols 
marcados para o Rubro-
-Negro e 20 pelo Tricolor.

O Flamengo não sabe o 
que é perder para o Grêmio 
em mata-mata de Copa do 
Brasil desde 1995. Na oca-
sião, o Tricolor venceu o 
segundo jogo da semifinal 
por 1 a 0. O título de 1997 
saiu após dois empates. De 
lá para cá: cinco vitórias e 
cinco empates para o Fla.

Títulos 
Grêmio é o segundo maior 

campeão da competição, 
com cinco títulos - um 
atrás do Cruzeiro. Um dos 
títulos dos gaúchos acon-
teceu justamente contra o 
Flamengo. Em 1997, o título 
foi levantado no Maracanã, 
após empate em 0 a 0 no 
Olímpico e nova igualdade, 
por 2 a 2, no Rio.

O Flamengo, por sua vez, 
é o terceiro maior vencedor 
com quatro títulos - ao lado 
do Palmeiras. Além disso, 
os cariocas participaram de 
oito finais. Grêmio partici-
pou de nove. Em caso de 
título rubro-negro nesta 
temporada, o clube igua-
lará o número de finais e 
o número de títulos com o 
Tricolor.

Grêmio encara Flamengo 
na busca de quebrar jejum

jogo pelo Brasileirão, com 
gol de Ronald, e teve um 
duelo adiado contra o Co-
rinthians, proporcionando 
uma rara folga nesta fase 
da temporada. No entanto, 
o ambiente do clube con-
tinua turbulento devido à 
possibilidade de saída do 
astro Luis Suárez. O jogador 
uruguaio esteve presente 
na Arena mesmo estando 
fora do jogo e sua pre-
sença gerou atenção. En-
quanto isso, a torcida gre-
mista demonstrou carinho 
por Suárez em um cartaz 
bem-humorado, apelando 
para o “churrasco” como 
argumento para que ele 
permaneça no clube.

Com a vitória sobre o Galo, 
o Grêmio retornou à segun-
da posição no campeonato, 
acumulando 29 pontos e 
ficando 11 pontos atrás do 
líder Botafogo, que empa-
tou com o Santos. Além 
disso, o clube tem um jogo 
a menos em relação ao 
Flamengo, Palmeiras e São 
Paulo, equipes que ocupam 
as posições abaixo na ta-
bela. Enquanto a incerteza 
sobre o futuro de Suárez 
permanece, o Grêmio se 
concentra no duelo contra 
o Flamengo, buscando uma 
boa atuação para seguir em 
busca do sexto título da 
Copa do Brasil.

O Grêmio deve entrar em 

campo com Gabriel Grando; 
Bruno Uvini, Bruno Alves 
e Kannemann; João Pedro, 
Villasanti , Carballo e Rei-
naldo; Bitello e Cristaldo; 
Suárez (André Henrique).

Flamengo
Jorge Sampaoli terá que 

encontrar soluções para 
armar o meio-campo do 
Flamengo para enfrentar 
o Grêmio, nesta quarta-
-feira (26), pelo jogo de ida 
das semifinais da Copa do 
Brasil. Isso porque Gerson 
foi expulso no jogo con-
tra o Athletico-PR, pelas 
quartas de final, e cumpre 
suspensão.

Além do camisa 20, o 

Tricolor Gaúcho 
não vence o 
Flamengo em 
mata-mata da 
Copa do Brasil 
desde 1995

Clássico entre Grêmio 
e Flamengo é válido 
pela semifinal da 
Copa do Brasil 
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Bronny James, filho do 
astro LeBron James, do 
Los Angeles Lakers, teve 
uma parada cardíaca em 
quadra na segunda-feira 
(24) enquanto treinava 
basquete na University 
of South California, de 
acordo com a CNN In-
ternacional.

Segundo um porta-
-voz da família, o quadro 
do atleta de 18 anos é 
estável e ele já deixou a 
Unidade de Terapia In-
tensiva (UTI) do hospital.

“LeBron e Savannah 
gostariam de agradecer 
publicamente à equipe 
médica e à equipe atléti-
ca da USC por seu incrível 
trabalho para a seguran-
ça dos atletas”, diz um 
comunicado emitido pe-
los pais do jogador.

“Pedimos respeito e 
privacidade para a fa-
mília James e vamos 
atualizar a imprensa 
quando tivermos mais 
informações”

Atleta da University of 
South California, Bronny 
James estará elegível 
para o draft da NBA em 
2024. O sonho de seu 
pai, maior cestinha da 
liga, é jogar ao lado do 
filho, o que seria inédito 
na história do basquete 
norte-americano.“Meu 
último ano [na liga] será 
ao lado do meu filho”.

Filho de 
LeBron 
sofre infarto

NBACampeã no Brasileiro 
de Inverno de Natação 
Atleta amazonense 
acumula vários 
recordes em 
piscinas de 
campeonatos 
estaduais 

DIVULGAÇÃO

A nadadora amazo-
nense Pietra Mene-
zes, 13, foi campeã no 
Brasileiro de Inverno, 

na categoria infantil, nos 50 e 
100 metros livre, a prova mais 
disputada da natação, e foi a 
primeira amazonense a con-
quistar o troféu de melhor 
atleta da categoria. Nunca na 
história da natação amazo-
nense isso tinha acontecido. 
O campeonato foi realizado 
em junho, na cidade de Bauru, 
em São Paulo. 

“Esse troféu é dado para 
a melhor atleta da compe-
tição, aquela que mais se 
aproxima do recorde olímpi-
co e é chamado de Troféu de 
melhor índice técnico. Meu 
maior sonho é fazer parte 
da Seleção Brasileira! Nado 
desde os nove anos e vou 
continuar me esforçando 
para realizar esse sonho”, 
disse Pietra.

A atleta começou a nadar 
aos nove anos, com o técnico 
Jefferson Mascarenhas. Pri-

Em Tempo

Pietra Menezes foi campeã no Brasileiro de Inverno, na categoria infantil, nos 50 e 100 metros livres

meiro, duas vezes na semana, 
depois três vezes, e hoje, trei-
na cinco vezes por semana. 

No mês de julho, Pietra 
participou do Meeting Inter-
nacional de Fronteiras, reali-
zado em Boa Vista, Roraima. 
No Campeonato, a atleta fa-
turou dez medalhas: seis de 
ouro, três de prata e uma de 
bronze e também o Troféu de 
melhor indicie técnico, con-
siderada também a melhor 
atleta desta competição.

Recordes 
A nadadora manauara 

acumula vários recordes em 
campeonatos amazonenses 
e já participou de várias com-
petições pelo Brasil. Pietra 
é Bicampeã Norte/Nordeste 
nos 50 livres, alcançou duas 
vezes o 1° lugar no ranking 
Brasileiro, também 50 me-
tros livres, nas categorias 
Petiz 1 (11 anos) e Petiz 2 (12 
anos), além de títulos em 
competições como Jogos Es-
colares do Amazonas (Jeas) 
e Jogos E+.-scolares Brasi-
leiros (Jebs). 

Pietra é  atleta velocis-
ta, tendo como inspiração a 
sua mãe, a ex-atleta Lucia-
na Oliveira que  também foi 
campeã brasileira ao 13 anos 
de idade. 

“Seguimos sempre juntas! 
Pietra nas piscinas e eu nas 
arquibancadas torcendo por 
cada braçada”, disse a mãe.


